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Учёные уточняют хронологию жизни святого Сергия Радонежского

Когда отрок Варфоломей 
ушёл из дома

И
звестный историк 
Константин Аве-
рьянов выпустил 
недавно моногра-
фию «Сергий Радо-

нежский. Личность и эпоха», 
в которой представил резуль-
таты своих многолетних ис-
следований. Благодаря тща-
тельному анализу и сопостав-
лению различных источников 
ему удалось воссоздать пол-
ную биографию самого из-
вестного русского святого. И 
дать новые, порой неожидан-
ные ответы на вопросы о том, 
когда на самом деле родил-
ся преподобный, в каком воз-
расте, ещё будучи Варфоло-
меем, он покинул отчий дом, 
когда и при каких обстоятель-
ствах состоялась его истори-
ческая встреча с Дмитрием 
Донским. 

Об этом читайте на стр. 4 

Может ли 
насильник 
и убийца 
обрести 
святость? 
Из блога 
протоиерея 
Владимира 
Вигилянского
стр. 15

Как 
популярный 
певец стал 
собирателем 
икон
Григорий Лепс 
показал 
уникальную 
коллекцию

Фрагмент картины М.Нестерова «Видение отроку Варфоломею» 

По роману «Обитель» 
снимается фильм
Писатель Захар Прилепин рассказал
о том, что значат для него Соловки
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В центре Алма-Аты 
реставрируют 
храм русского 
Леонардо 

В Алма-Ате реставрируют 
Вознесенский кафедраль-
ный собор — самый высо-
кий в мире христианский 
храм из дерева. Его высота 46 
метров — на 10 метров выше 
знаменитых Кижей. Постро-
ил его в начале ХХ века ин-
женер Андрей Зенков. Он 
словно предвидел будущие 
испытания и создал кон-
струкцию поразительной 
прочности: собор выстоял 
во время страшного земле-
трясения в 1911 году, когда 
рухнули сотни домов и по-
гибли тысячи жителей. Срав-
нительно спокойно пере-
жил храм и советский пери-
од: его превратили в музей. 
А в 1995 году решением вла-
стей Казахстана он был воз-
вращён в бессрочное поль-
зование Русской Церкви.

— Столь масштабной ре-
ставрации, как сейчас, ещё 
не было, — рассказывает 
протоиерей Александр Су-
воров, ключарь собора. — 
Дело дорогостоящее, найти 
благотворителей помогли 
митрополит Астанайский 
и Казахстанский Александр 
и президент Нурсултан На-
зарбаев.

Общая стоимость проекта 
в пересчёте на российские 
деньги — сотни миллионов 
рублей. Среди тех, кто помог 
доброму делу, — ряд мест-
ных бизнесменов, а основ-

ное финансирование взял 
на себя Фонд строительства 
Казахстанской митрополии.

Реставраторы не уста-
ют восхищаться изобре-
тательностью Андрея Зен-
кова, называют его «наш 
Леонардо да Винчи». Он и 
вправду известен во всём 
мире как зачинатель сей-
смостойкого строитель-
ства. Огромный — для 
2 тысяч прихожан — собор 
он поставил на особый ди-
намический фундамент. 
Вся конструкция способ-
на двигаться при сейсми-
ческих колебаниях. В 1911 
году храм, как вспомина-
ли очевидцы, «гнулся, буд-
то дерево», но в конце кон-
цов остался целым и невре-
димым на прежнем месте.

Однако за прошедший 
век накопились проблемы: 
проржавела металлическая 
кровля (сейчас её меняют 
на медную), износилась те-
плоизоляция.

— Наша цель — отремон-
тировать надёжно, но не 
привносить изменений от 
себя, — объясняет отец Алек-
сандр. — Мы постоянно све-
ряемся со старыми доку-
ментами, кое-где принци-
пиально используем преж-
ние технологии, если они 
эффективны. 

Ярослав Разумов,
Алма-Ата

Особенно красив Вознесенский собор 
на фоне гор Заилийского Алатау
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С 
острова Корфу в 
Россию достав-
лена святыня для 
поклонения ве-
рующих. Это дес-

ница святителя Спиридона 
Тримифунтского, очень по-
читаемого в нашем народе. 
До приезда в столицу она 
проделала большой путь по 
России.

В Петербурге 
перекрыли дороги

Москва — последний пункт 
пребывания ковчега в на-
шей стране. Здесь святыня за-
держится до 15 октября. А в 
Санкт-Петербург, к примеру, 
её доставили всего на три дня, 
и там пришлось перекрывать 
трассы из-за длинной очереди.

До этого мощи святителя 
побывали не только в боль-
ших городах — Екатерин-
бурге, Красноярске, Сарато-
ве, Краснодаре, — но и в ме-
нее крупных — Туле, Твери, 
Чебоксарах. Им поклони-
лись верующие Подмосковья 
— Подольска, Коломны, села 
Шкинь Коломенского райо-
на, где есть прекрасный Свя-
то-Духовский храм.

График пребывания святы-
ни в разных городах был очень 
насыщенным. В Подольске, на-
пример, доступ к мощам от-
крыли почти на сутки — с девя-
ти утра до полуночи. С раннего 
утра там выстроилась очередь 
длиной несколько километров. 
Волонтёры ведут учёт россий-
ских паломников, и уже сейчас 
ясно, что счёт идёт на сотни ты-
сяч. Таково глубокое почитание 
в России греческого епископа, 
«предивного чудотворца», как 
говорится о нём в акафисте.

«Три стихии,
 а кирпич один»  

Спиридон жил в начале IV 
века, в эпоху, когда утвержда-
лись основы христианской 

веры. Среди людей, которые 
сомневались в Божественной 
природе Христа, был красно-
речивый епископ Арий. Он 
заявлял, что Иисус не Бог, а 
творение Бога, а значит, по-
клоняться и молиться Ему как 
Богу нельзя. 

Спиридон не обладал осо-
бым красноречием, но имел 
истинную веру: он помолил-
ся, взял кирпич и крепко его 
сжал. И вдруг на глазах у всех 
из кирпича вырвался огонь, 
потекла вода, а глина, то есть 
земля, осталась в ладони чу-
дотворца. «Видишь? Три сти-
хии, а кирпич один, — ска-
зал Спиридон изумлённому 
Арию. — Так же и в Святой 
Троице: три лица, а Божество 
едино».

На иконах он чаще все-
го изображён с кирпичом в 
руке. На голове у святителя — 
шапочка из овечьей шерсти. 
В ней он пас овец, когда был 
молодым, и из скромности 
не снял её, когда стал еписко-
пом. Эта скромность и смире-
ние в сочетании с огромной 
любовью к простым людям 
приближают к нам епископа 
Спиридона, делают родным, 
придают молитвам ему осо-
бую теплоту и рождают наде-
жду на его помощь.

Путь к святыне — 
по Патриаршему 
мосту

Поклониться деснице мож-
но с утра до вечера, с 8.00 до 

20.00. До «Кропоткинской» 
ехать не надо: там в храм не 
пройти. Выходить лучше на 
станции метро «Парк культу-
ры» или «Октябрьская», а даль-
ше идти пешком до набереж-
ной в парке искусств «Музе-
он», откуда начинается про-
ход к храму Христа Спасителя. 

Маршрут пролегает по Яки-
манской набережной и Па-
триаршему мосту. По пути па-
ломники могут купить воду и 
еду в специальных палатках. 
Тем, у кого проблемы с нога-
ми, опытные люди советуют 
взять с собой маленький рас-
кладной стульчик.

Торжественные проводы 
святыни в Грецию — 15 ок-
тября.

Михаил ЮРЬЕВ

Десница греческого чудотворца завершает путешествие в Москве

Почему русские любят 
святого Спиридона
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Из скромности 
Спиридон 
не снял с себя 
пастушью 
шапочку, даже 
когда стал 
епископом

Сенсационное открытие 
сделали археологи, которые 
ведут раскопки в древнем ев-
рейском поселении на севере 
Израиля. Как заявил старший 
научный сотрудник археоло-
гического отряда Томас Мак-
коллоу, в 15 километрах от На-
зарета им удалось обнаружить 
место, где Иисус Христос со-
вершил претворение воды в 
вино на свадьбе в Кане Гали-
лейской. Это первое из чудес 
Христа, описанных в Новом 
Завете.  

Евангелист Иоанн пове-

ствует, что Иисус с Матерью 
был приглашён на брачный 
пир, но в разгар торжества вы-
яснилось, что у хозяев закон-
чилось вино. Поскольку но-
вобрачные были хорошими 
знакомыми Богородицы, Она 
попросила Сына помочь им. 
Христос распорядился напол-
нить шесть пустых каменных 
сосудов водой. Когда же стали 
наполнять чаши, выяснилось, 
что вода стала дорогим вином.

По словам Макколлоу, кото-
рые приводит сайт «Седмица», 
найденные сооружения пол-

ностью соответствуют геогра-
фическому описанию Каны 
Галилейской в Евангелии и в 
других источниках. Подтвер-
ждают версию и множество де-
талей. Так, обнаружена стенная 
ниша с остатками двух камен-
ных сосудов.

— Там было место ещё для 
четырёх! — подчёркивает То-
мас Макколлоу, указывая на со-
впадение общего числа с чис-
лом каменных водоносов на 
свадьбе с участием Иисуса.

Раскопки показали, что уже 
древние паломники почита-

ли это место. Профессор Мак-
коллоу обнаружил подземный 
христианский комплекс, со-
стоящий из четырёх залов, со-
единённых галереями. Они ис-
пользовались для массового па-
ломничества. На стенах залов 
сохранились имена паломни-
ков — обычай писать свои име-
на на стенах храмов в уповании 
на милость Господню был ши-
роко распространён в то вре-
мя, — а также надписи «Господь 
Иисус» на греческом языке.

Валерий 
ИВАНОВ

Найдено место первого чуда ХристаФрагмент картины художника 
Дуччо «Брак в Кане Галилейской»
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Николай Дроздов озвучил 
катехизис своего предка

Ш
ирокое внима-
ние привлёк 
новый проект 
издательства 

Патриархии и радио «Вера». 
Речь об аудиоверсии знаме-
нитого «Православного ка-
техизиса», который написал 
в XIX веке святитель Фила-
рет Московский (Дроздов). 
Самое интересное, что оз-
вучил великую книгу двою-
родный прапраправнук свя-
тителя известный телеведу-
щий Николай Дроздов. Об 

этом сообщил сайт Сино-
дального отдела по взаи-
моотношениям Церкви с 
обществом и СМИ. 

— Наследие митрополи-
та Филарета, святого XIX 
века, актуально сегодня, — 
отметил автор и радиове-

дущий Константин Мацан. 
— Он, пастырь и богослов, 
понимал и хорошо чувство-
вал мир культуры — вспом-
ним его поэтическую пе-
реписку с Пушкиным. На-

конец, труды святителя по 
переводу Библии и созда-
ние катехизиса, написан-
ного простым, доступным 
языком, — это эффектив-
ные, как сказали бы сегод-

ня, миссионерские проекты.
Вот и Николай Никола-

евич Дроздов в меру своих 
сил старается продолжать 
миссионерские традиции 
великого предка.

Заметный резонанс полу-
чило недавнее выступление 
губернатора Белгородской 
области на конференции 
по педагогике. Как сооб-
щил Интерфакс, Евгений 
Савченко призвал возрож-
дать старославянский язык 
и сделать его «объедините-
лем нации», подобно иври-
ту в Израиле. 

— Давайте возвращать 
старославянский, — ска-
зал он. — Не зря ведь ев-

реи изу чают свой самый 
давний язык, который на-
зывается «иврит», и стара-
ются на нём говорить, по-
тому что он является в том 
числе и объединителем на-
ции. Наш «иврит» — это ста-
рославянский язык.

Губернатор предложил 
главам епархий «подумать, 
как сделать так, чтобы изу-
чать старославянский язык», 
и рекомендовал ввести его 
широкое преподавание.

Скандал в Бельгии по поводу цита-
ты из Священного Писания получил 
европейскую огласку после публика-
ции в британской The Guardian. Га-
зета рассказала, что министр по де-
лам средств массовой информации 
Фландрии Свен Гац призвал запре-
тить пуб личную трансляцию бого-
служений по телевидению. Причи-
ной стал эфир на местном телекана-
ле, во время которого прозвучал от-
рывок из Послания апостола Павла к 
Ефесянам.

Священнослужитель прочитал из-
вестный текст, в котором Павел рас-
крывает христианское отношение 
к браку: «Жёны, повинуйтесь своим 
мужьям, как Господу, потому что муж 
есть глава жены, как и Христос гла-
ва Церкви… Но как Церковь повинует-
ся Христу, так и жёны своим мужьям 
во всём. Мужья, любите своих жён, как 
и Христос возлюбил Церковь и пре-
дал Себя за неё, чтобы освятить её…» 

После этого министр Гац написал на 

своей страничке в «Твиттере»: «Ника-
ких устаревших, недружелюбных заяв-
лений по отношению к женщине, по-
жалуйста!» А затем пуб лично сообщил 
об инициативе по запрету трансляций 
религиозных служб на радио и телека-
налах, финансируемых государством.

— Конечно, я не поддерживаю тако-

го рода заявления, — сказал он о сло-
вах апостола. — Тот факт, что они со-
держатся в древней книге, не являет-
ся аргументом в пользу того, чтобы 
транслировать их нашему народу. Они 
из другого времени, и тот факт, что это 
транслируется на всю Фландрию, — 
это уже совершенное безумие.

С неожиданной стороны 
раскрылся на днях лучший 
бомбардир российской сбор-
ной на чемпионате мира Де-
нис Черышев. Как сообщила 
газета «Московский ком-
сомолец», Денис регулярно 
помещает на своей страни-
це в «Инстаграме» цитаты из 
Библии и сверяет по ним всё 
происходящее в жизни. 

Так, после победы над 
сборной Испании он запи-
сал слова апостола Павла 
из Послания к Филиппий-
цам с благодарностью Го-
споду: «Всё могу в укрепля-
ющем меня Иисусе Христе». 
А после красивого матча с 
Хорватией процитировал 
другое Послание: «Всегда 
радуйтесь, непрестанно мо-

литесь, за всё благодарите» 
(1 Фес. 5: 16-18). Спасибо, 
страна, за такой праздник! Вы 
нас поддерживали до конца, 
и мы вас любим! Теперь толь-
ко вперёд! С Богом!» 

И недавно после первого 
гола на испанском чемпи-
онате в игре за новый клуб 
Денис поместил евангель-
ский текст: «Если пребуде-
те во Мне и слова Мои в вас 
пребудут, то, чего ни поже-
лаете, просите, и будет вам». 
(Иоан. 15, 7).

А на поле каждый свой 
гол он отмечает крестным 
знамением, воздевает руки 
к небу. И часто повторяет: 
«Вера в Бога — самое важ-
ное, что может быть в нашей 
жизни».

Огромный интерес вызвало 
недавнее интервью телезвез-
ды и победительницы кон-
курсов красоты Оксаны Фё-
доровой порталу «Правосла-
вие и мир». Она рассказала о 
том, как непрост был её путь 
из шоу-бизнеса в храм. 

Одним из переломных в 
судьбе моментов стал её от-
каз от участия во всевозмож-
ных акциях после победы в 
конкурсе красоты. 

— Я поняла, что надо выби-
рать: жить в России и разви-
ваться здесь или оставаться в 
Америке, — вспоминает Фё-
дорова. — Умом я понимала, 
что это интересно: мир кра-
соты, шоу-бизнес, контракты, 
съёмки. Но душа стремилась 
к чему-то другому. Затем был 
очень серьёзный разговор с 
Дональдом Трампом, владель-
цем компании — организато-
ра конкурса, и он сказал: «Ты, 
может быть, заняла чьё-то ме-

сто». Он очень уважительно ко 
мне относился, но был раздо-
садован. Я ответила: «Нет, каж-
дый человек в своей жизни за-
нимает своё место». Я чувство-
вала, что должна вернуться до-
мой. 

А потом началось посте-
пенное погружение в цер-
ковную жизнь. У неё появи-
лись новые ориентиры и со-
всем иные, чем прежде, авто-
ритеты.

— Я ведь из Пскова, у нас 
там рядом Псково-Печер-
ский монастырь, — рассказы-
вает Оксана. — Естественно, я 
не могла не впитать в себя ка-
кие-то зёрна, которые потом 
стали прорастать. Митро-
полит Псковский и Порхов-
ский Тихон (Шевкунов) ска-
зал, что самая творческая дея-
тельность — это деятельность 
христианина, когда он творит 
свой внутренний мир и обога-
щает свою душу. Это правда. 

Губернатор Евгений Савченк о призвал сделать 
старославянский язык «русским ивритом»

Бельгийского министра возмутил апостол Павел 

Футболист Денис Черышев 
живёт по Писанию

Почему Оксана Фёдорова 
вспомнила 
про Дональда Трампа

Николай Николаевич 
старается 
продолжить миссию 
святителя Филарета
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Прошедший юбилей 
на самом деле 
ещё впереди

— Константин Александро-
вич, что же конкретно вам 
удалось уточнить и доказать? 
Даже время жизни святого, 
оказывается, нуждается в 
пересмотре?

— Годом рождения Сер-
гия Радонежского сейчас 
считается 1314 год, но если 
вникнуть в текст Епифания 
Премудрого, младшего со-
временника преподобно-
го Сергия, то на самом деле 
это 1322 год. Ведь у него 
сказано, что Сергий ро-
дился, когда была рать Ах-
мылова. Дата эта — 1322 год 
— зафиксирована летопи-
сями. Опять же у Епифания 
есть фраза, что «Сергий 
лет прожил 70 и положив-
ши его в гроб». Дата смер-
ти Сергия точно известна 
— 1392 год. Минус 70 — по-
лучается как раз 1322 год. 

Так что 700-летие препо-
добного, которое отмеча-
ли в 2014 году, надо будет 
праздновать в 2022-м. 

А 1314 год появился, скорее 
всего, по вине переписчиков. 
На Руси числа записывали и 
прописью, и цифрами. Один 
из переписчиков, видимо, 
принял помарку за цифру 8, 
и получилось, что «Сергий 
лет прожил 78». 

— В связи с такой коррек-
тировкой и другие даты 
меняются?

— Да, и они подтвержда-
ются сопоставлением све-
дений из разных источни-
ков. Это относится, напри-
мер, и к уточнению обстоя-
тельств и времени важных 
моментов в жизни святого 
— его ухода из родных мест, 
его пострига. 

Или вот ещё важная дата. 
В житии сказано, что Сер-
гий вместе с братом Сте-
фаном строит небольшую 
Троицкую церковь. Позже 

брат уходит в Богоявлен-
ский монастырь, в Москву, 
Сергий остаётся в одино-
честве. В одном из списков 
сказано, что тогда святому 
было 23 года. То есть полу-
чается, что дата основания 
Лавры — 1445 год. 

Пять лет 
одиночества

— Вы уточняете и то, сколь-
ко лет Сергий прожил в оди-
ночестве? 

— Некоторые считают — 
два года. Епифаний Прему-
дрый пишет, что «сколько 
пробыл Сергий, а Бог весть 
знает». Но если вчитаться 
в текст жития, можно об-
наружить небольшой эпи-
зод о том, что Сергию яви-
лись бесы в литовских шап-
ках остроконечных. Дело в 
том, что литовцы — послед-
няя нация в Европе, кото-
рая приняла христианство. 

Это случилось в 80-х годах 
XIV века. А для православно-
го человека язычники, в дан-
ном случае литовцы, и есть 
бесы. Но что могли делать 
бесы в литовских шапках 
под Москвой? Оказалось, 
что один из литовских кня-
зей послал своё посольство 

к Семёну Гордому, великому 
князю, за разрешением же-
ниться на его родственнице, 
ростовской княжне. Эти по-
слы прибыли в Москву, по-
лучили согласие и поехали 
в Ростов. Обитель Сергия 
стояла рядом с Троицкой 
дорогой, по которой мож-
но было доехать до Росто-
ва, как, собственно, и сей-
час. Но тогда же гостиниц 
не было. Увидели они тро-
пиночку и вышли к келье 
отшельника. Посмотрели, 
пошумели и уехали. А на об-
ратном пути во второй раз 
свернули к Сергию — в жи-
тии об этом написано. Дата 
известна — 1349 год. Выхо-
дит, Сергий пять лет прожил 
в одиночестве.

— В ряде источников ука-
зывается, что день рождения 
Сергия Радонежского 3 мая 
по старому стилю. Вы соглас-
ны с этим?

— Можно ли вообще уста-
новить точный день рожде-
ния Сергия? Вполне. На-
чать с того, что до того, 
как он постригся в мона-
хи, его звали Варфоломе-
ем. В XIV веке ребёнка на-
зывали по святцам в честь 
того святого, день которо-

го приходился на день кре-
щения. Апостол Варфоло-
мей празднуется 11 июня 
по старому стилю. В этот 
день Варфоломей, буд у-
щий Сергий, был крещён. 
А у Епифания Премудрого 
написано, что  после того, 
как Сергий родился, «по 
прошествии шести седмиц 
на сороковой день его кре-
стили». Если от 11 июня от-
нять 40 дней, полу чится 
3 мая. Но шесть седмиц — 
это 42 дня. Учитывая, что в 
церкви используют вклю-
чающий счёт, получается, 
что Сергий родился 1 мая 
по старому стилю.

Когда преподобный 
благословил 
князя Дмитрия

— Почему сегодня ставится 
под сомнение, была ли вооб-
ще встреча Сергия с Дмитри-
ем Донским перед Куликов-
ской битвой? 

— Да потому что в источ-
никах — разнобой в датах. 
Сергий, судя по житию, 18 
авг уста принимает Дми-
трия у себя в монастыре. 
Но в этот же день, по дру-
гим источникам, Дмитрий 
уезжает в Коломну. Мог ли 
Дмитрий Донской в один 
день быть у Сергия и вече-
ром того же дня в Коломне? 
Даже сегодня это не просто 
сделать. И тут выясняется, 
что в период подготовки к 
Куликовской битве на Руси 
действовала разведка. Она 
была и у москвичей, и у ря-
занских князей. И в одном 

из донесений в Рязань го-
ворится, что Дмитрий Дон-
ской встретился с Сергием 
Радонежским, да ещё и про-
ставлен день получения ве-
сти — суббота. Так что Сер-
гий действительно при-
нимал Дмитрия, но чу ть 
раньше.

— Что ещё удалось вам 
выяснить?

— Вот, например, время 
основания Андрониковой 
обители. Это один из пер-
вых монастырей, в основа-
нии которого принял уча-
стие Сергий. О датировке 
основания обители продол-
жаются большие споры. Так 
вот, самая вероятная дата — 
1366 год. По источникам из-
вестно, что накануне в Мо-
скве был огромный пожар, 
сгорел Московский кремль. 
Его, естественно, надо было 
восстанавливать: время-то 
неспокойное было — угро-
за военных действий. И вот 
митрополит Алексий посо-
ветовался с Сергием, и они 
решили поставить Андро-
ников монастырь, имею-
щий ещё и оборонитель-
ное значение. Не случайно 
его ставят на дороге, кото-
рая идёт через Яузу и далее 
в сторону Орды. Теперь его 
возраст можно назвать точ-
нее. 

Много и других любо-
пытных находок. Но и бе-
лые пятна в биографии свя-
того Сергия остаются. Про-
цесс познания бесконечен.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ИСТОРИЯ                                                

Как преподобный Сергий 
помолодел 
на восемь лет

Получается, что 700-летие 
со дня рождения святого Сергия 
можно отмечать в 2022 году

Известный историк Константин Аверьянов рассказал нам 
о своих открытиях

В  
недавно вышедшей 
книге доктора исто-
рических наук Кон-
стантина Аверья-
нова «Сергий Радо-

нежский. Личность и эпоха» 
содержатся новые сведе-
ния о некоторых фактах и да-
тах биографии самого зна-
менитого русского святого. 
Проанализировав различ-
ные источники, учёный сумел 
сделать настоящие открытия.

Картина художника Павла Рыженко «Благословение Сергием 
Радонежским Дмитрия Донского на Куликовскую битву». 

2005 год 
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«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
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До храма ехал шесть 
часов на автобусе

Мои родители юристы. Се-
мья верующая, особенно моя 
тётя — с детства она каждое вос-
кресенье водила нас с братьями 
на мессу. С тех пор мне всегда 
было удивительно, как это не-
которые христиане по воскре-
сеньям не ходят в храм.

В 11 лет я пережил серьёз-
ное испытание. Наша семья 
переехала в Нью-Йорк: отец 
получил новую работу. И ро-
дители стали сильно ссорить-
ся. Было ощущение, что они 
разведутся. Это меня потряс-
ло. Я стал горячо, со слезами, 
молиться, чтобы они поми-
рились. И они действитель-
но смогли найти общий язык.

Потом мы вернулись в Рио. 
Я продолжал ходить в като-
лический храм, но нарастало 
ощущение, что мне чего-то 
недостаёт. После каждой ли-
тургии священник говорил о 
политических событиях или 
о телепередачах, а мне хоте-
лось больше знать о Еванге-
лии, о духовной жизни. 

Друг обратил моё внима-
ние на православие. Но в 
Рио православного прихода 
не было, пришлось ездить за 
300 километров — в Сан-Па-
улу. Это утомляло: 6 часов на 

автобусе, а туда и обратно — 
12 часов, но я ездил. Я ещё 
не знал церковнославянско-
го языка и многого не пони-
мал, но меня захватила красо-
та православного богослуже-
ния. Возникла уверенность, 
что именно здесь я нашёл то, 
что давно искал.

Нет русских предков, 
но есть русские 
потомки

Крестили меня в 2004 году 
в православном храме с име-
нем Сергий — в честь свято-
го Сергия Радонежского. А от 
рождения у меня двойное имя 
— Сержио-Танкредо. Слово 
«танкредо» означает «очень 
верующий», меня это обра-
довало. Сержио — очень рас-
пространённое имя в Брази-
лии. Иметь своим небесным 
покровителем святого Сер-
гия — для меня большая честь. 
Я немало читал о его жизни и 
стараюсь ему подражать.

После рукоположения я 
первое время служил в Соеди-
нённых Штатах — в соборе в 
Нью-Джерси. Потом меня на-
правили в Буэнос-Айрес. Од-
нажды я приехал в Россию и 
месяц жил в Троице-Сергие-
вой лавре, учился. Там познако-
мился со своей будущей женой, 

и через год мы обвенчались. 
Венчание, свадьбу, медовый ме-
сяц — всё устроили в Италии. В 
Бразилии справить свадьбу не 
так просто: нужно собрать всех 
родственников, друзей, знако-
мых и даже малознакомых — 
сотни гостей! Это очень до-
рого, у нас не было таких де-
нег. Поэтому мы всё сделали 
скромнее: обвенчались в рим-
ском православном храме Свя-
той великомученицы Екатери-
ны. Через два года у нас роди-
лась дочка Аннушка, сейчас ей 
уже шесть лет. А в ноябре 2014 
года родился сын Серафим. Я 
иногда говорю, что у меня нет 
русских предков, зато есть рус-
ские потомки.

Доброе приглашение 
отца Стахия

Во время моего зарубеж-
ного служения жена очень 
тосковала по родине. Она 

уехала с маленькой Аннуш-
кой на два месяца в Москву. А 
когда родился Серафим, уеха-
ла с детьми уже на пять меся-
цев. В общем, я понял, что нам 
было бы лучше жить в России. 
И когда приехал в Москву, 
познакомился со священни-
ком Стахием Колотвиным, 
он учился вместе с моей ма-
тушкой в Свято-Тихоновском 
университете.

Отец Стахий — настоятель 
церкви Воздвижения Креста 
Господня в Митине. Он при-
гласил меня служить в его хра-
ме. В итоге наша семья оказа-
лась наконец в Москве. При-
няли меня здесь очень хоро-
шо. Я бываю на родине. И вот, 
когда в июне этого года наве-
щал маму и папу, вдруг ощу-
тил, что мой дом в России.

Наш храм не так давно на-
чал строиться, приход неве-
лик. Службы идут в маленькой 

деревянной церкви. Я очень 
хотел бы привлечь внима-
ние людей не к самому себе, 
а к нашему храму, который 
строится лишь на пожерт-
вования. Если кто-то сможет 
нам помочь, это будет поис-
тине доброе дело.

Русские здесь 
не такие, 
как за границей

У бразильцев и русских не-
мало общего. Один мой рус-
ский друг говорит, что Рос-
сия — это трагическая версия 
Бразилии, а Бразилия — кар-
навальная версия России. У 
наших народов есть какой-то 
общий дух, который нас объ-
единяет.

Во время чемпионата мира 
по футболу мне очень хо-
телось пригласить бразиль-
скую сборную в наш храм. Но 
их база находилась в Сочи, а в 
Москву они приехали совсем 
ненадолго, поэтому встреча 
не удалась. Зато ко мне при-
езжают друзья из Бразилии. И 
многие с удивлением откры-
вают для себя, что русские — 
очень открытый и эмоцио-

нальный народ, а вовсе не хо-
лодные северяне.

Я немало общался и с теми 
русскими, которые родились 
и живут за рубежом, с потом-
ками белой эмиграции. Это 
было в те годы, когда я служил 
в приходах США и Аргенти-
ны. Могу отметить, что это не-
сколько иные люди. Есть раз-
ница между зарубежными рус-
скими и теми, что живут в Рос-
сии. За рубежом многие ходят 
в православный храм имен-
но для того, чтобы сохранить 
свою русскость. А в России та-
кой нужды нет. И это значит, 
что здесь люди ходят в храм 
только для общения с Богом.

Ольга ФРОЛОВА

Помочь строительству 
храма в Митине, 

где служит отец Силва, 
можно на сайте 

mitino.moseparh.ru

                                      ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Бразильский батюшка 
служит в московском храме
Почему католик Сержио Силва 
стал православным 
отцом Сергием

Когда приехал в Бразилию 
к родителям, ощутил, 
что мой дом сегодня в России

5 фактов
об отце Сергии
1  Знает португальский, 

испанский, английский, 
русский и церковносла-
вянский языки. С женой 
общается на русском. 

2  Во время недавнего ЧМ 
по футболу смотрел 
матчи, болел за Брази-
лию, но на стадион не 
ходил.

3  Читает в подлиннике 
Тургенева, Пушкина, Го-
голя.

4  Был рукоположен в сан 
священника митрополи-
том Иларионом, перво-
иерархом Русской Пра-
вославной Церкви За-
границей.

5  Среди людей, которых 
ему довелось крестить, 
были американцы, куби-
нец, бразилец и турок.

П
о паспорту он Сержио-Танкредо Сэттэ Камара э Сил-
ва. Родился в Рио-де-Жанейро, в католической се-
мье. Третий год служит священником Крестовоздви-
женского храма в Митине. У него русская жена, дети 
— Анна и Серафим. При этом он настоящий брази-

лец: любит футбол, хотя сам давно не играет, болеет за земля-
ков, минувшим летом хотел даже выйти на Никольскую улицу, 
где тусовались болельщики, и крикнуть: «Я из Бразилии!» И 
всё-таки свой дом он нашёл здесь, в Москве. Вот его рассказ.
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Н
едавно начались съём-
ки восьмисерийного ху-
дожественного филь-
ма по нашумевшему 
роману Захара Приле-

пина «Обитель» о жизни Соло-
вецкого лагеря особого назначе-
ния. Снимает картину известный 
режиссёр Александр Веледин-
ский, продюсер — Валерий Тодо-
ровский, а исполнители — Сергей 
Безруков, Евгений Ткачук, Вик-
тор Раков и другие популярные 
артисты. 

Мы встретились с Прилепиным, 
чтобы поговорить о его романе, о 
будущем фильме и о монастыре. 

Сначала задумали фильм, 
а потом — роман

— Читала, что с Велединским вы 
давно знакомы и дружите, оба 
нижегородцы. Кому из вас пришла 
идея снять по «Обители» фильм?

— Так ведь всё было наоборот. Лет 
восемь назад Саше предложили сде-
лать фильм на религиозную тема-
тику. И он попросил меня съездить 
с ним на Соловки. А меня Соловки 
с детства увлекали. Было свобод-
ное время, и я говорю: «Поехали». 
Съездили, пожили там, походили 
на службы, потрогали камни, обо-
шли всё. Вернулись, и я подумал, что 
сложно мне будет об этом писать: 
материал новый для меня. Саша го-
ворит: «Ну хоть небольшой рассказ 
напиши». И прежде чем писать рас-
сказ, я решил разобраться получше в 
теме. Собрал очень много «соловец-
кой» литературы — наверное, под 
сотню книг, читал, читал и начал по-
немножку писать. Потом думаю: нет, 
для такой истории мало рассказа, 
напишу повесть. Повесть тоже стала 
разрастаться, появлялись всё новые 
и новые герои, которые стали вжив-
ляться в ткань текста. А когда начал 
второй том, то понял, что ещё томов 
шесть могу написать — ведь там всё 
уже живёт, само по себе существует, 
перекликается, как в лесу. И в итоге 
получился огромный роман. Вооб-
ще, я писал его в расчёте, что продю-
сер Тодоровский у меня купит этот 
текст. Так в итоге и произошло. А 
права на экранизацию оставались 
за Велединским, поскольку изна-
чально была его идея написать про 
Соловки. 

— Вы уже были на съёмочной 
площадке?

— Нет. Мои литературные аген-
ты присутствуют на съёмках и рас-
сказывают, как сильно работают ар-

тисты, какая там создана атмосфе-
ра, какие удачные сцены получают-
ся. Все поражены происходящим. А 
мне нравится разглядывать фото-
графии со съёмок, где сидят Безру-
ков и Ткачук на берегу реки, и у меня 
возникает совершенно мистическое 
чувство. Я этот текст придумал, он у 
меня существовал только в голове. И 
вдруг я вижу на фотографии со съё-
мок абсолютно то, что представлял. 
Именно та трава, то солнце, та пого-
да, та бутылка на скатерти, тот хлеб. 
Это радостное ощущение узнавания, 
конечно, для меня очень дорого. 

Не о лагерях, 
а о Вавилонской башне

— Так же, как Леонид Леонов в 
«Пирамиде», вы в «Обители» при-
ближаетесь к тайне того, что про-
исходило с нашей страной в ХХ 
веке. Не в этом ли, на ваш взгляд, 
такой интерес к роману, а теперь, 
возможно, и к фильму?  

— Когда я начинал писать роман, 
мои издатели говорили: «Захар, ла-
герная тема всех заколебала. Люди 
уже не хотят ничего знать про ста-
линские лагеря, потому что их кор-
мили этой темой 20 лет подряд. Не 
писал бы ты про это: не будут чи-
тать». Я всё-таки написал, и роман 
стал популярным, два года был са-
мой продаваемой книгой в России, 
получил премии. Мне теперь гово-
рят: «А ты ведь знал, что люди хотят 
про лагеря». На самом деле эта кни-
га не о лагерях, а о человеке в кри-
зисной ситуации, о любви. О том, 
что в человеке есть и божествен-
ная искра, и бесы там бродят, и всё 
что угодно. Весь мир насыщен тра-
гедией и красотой, радостью и на-
силием. И говорить, что Россия в 
этом смысле какое-то чудовищ-
ное исключение, не стоит. Чело-

веческая история сегодня и сей-
час насыщена не меньшими траге-
диями. Советский Союз уникален 
только в том, что он поставил за-
дачи, в сущности, невыполнимые и 
отчасти антирелигиозные. И Лео-
нов это понимал. Что происходит, 
когда верят в то, что возможно пе-
реустройство человеческой при-
роды, создание идеального обще-
ства на земле. А когда люди ставят 
перед собой такие задачи, то неиз-
бежно начинается строительство 

Вавилонской башни. И приходит 
Господь, всё ломает и говорит, что 
нет, ребята, вы что-то о себе слиш-
ком возомнили. 

— Что значит для вас Соловецкий 
монастырь? 

— Это место обращения к Богу и 
попыток Его услышать. По сути, дом 
Бога на земле. Господь туда прихо-
дит и вглядывается в людей, которые 
там молятся, трудятся. А тюремная 
история придаёт Соловкам допол-
нительную ауру. Так ведь и тюрьму 
там не большевики придумали, она 
и раньше была. Но одновременно 
это место, где митрополиту Филип-
пу, которого потом Малюта Скура-
тов задушил, являлся Христос. Место 
необычайного паломничества. Туда 
и Степан Разин приходил два раза 
на моление, и Пётр I приезжал. Это 
странное место, где и жуть, и бла-
гость, и вера, и безверие. Оно меня 
совершенно завораживает и многое 
позволяет осознать. 

Среди читателей 
и Патриарх

— Так совпало, что как только 
начали на Соловках снимать 
фильм, туда вдруг Патриарх 
Кирилл приехал…

— Знаю, что он читал «Обитель». 
Мне передавали от него добрые слова.

— Какие у вас сегодня литератур-
ные планы? 

— Пишу биографию Есенина. 
Хочу написать исторический роман. 
А ещё роман про Донбасс. Я так при-
кинул: чтобы написать все эти кни-
ги, мне надо минимум семь лет ни-
чем больше не заниматься, а только 
сидеть писать. Я же сегодня занима-
юсь чем угодно, кроме литературы, и 
даже не знаю, когда у меня руки дой-
дут до писательства. Бросить бы всё 
и уехать на Соловки, вот там бы я по-
работал.

Беседовала
 Елена Алексеева

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: 
Бросить бы всё 
и уехать на Соловки –
поработать
Писатель убеждён, что знаменитый русский монастырь — это дом Бога на земле

Соловки — 
странное место, 
где и жуть, 
и благость, 
и вера, 
и безверие

Захар Прилепин на встрече с читателями
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На съёмках «Обители»: актёры 
Юрий Кузнецов и Сергей Безруков 
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У каждого 
своя академия

Други наши, сегодня — день 
преставления святого апосто-
ла и евангелиста Иоанна Бо-
гослова и сегодня же — день 
прославления святителя Ти-
хона, Патриарха Московско-
го и всея России. Итак, две 
свечи горят ныне в Церкви 
нетленным Фаворским све-
том, освещая и нам своей 
жизнью путь к небу. 

Почему так соединил Го-
сподь двух избранников Сво-
их здесь, на земле? Не еди-
ным ли сердцем, не единым 
ли умом жили они, хотя в раз-
ное время и в разных усло-
виях? Не единое ли дело ис-
полнили, живя на земле, что-
бы соединиться в вечности 
и на земле в памяти людей? 
Посмотрим пристальнее на 
жизнь их. 

Апостол Иоанн последо-
вал за Христом, оставив и дом 
родной, и отца, и мать, и ти-
хую, спокойную жизнь рыба-
ря. Он пошёл по бурному жи-
тейскому морю неведомым 
доселе путём в неведомую 
обетованную землю — в Цар-
ство Небесное. 

Не так же ли загорелось 
сердце юного Василия Бела-
вина в холодной России че-
рез 19 столетий? Тринадца-
ти лет Василий оставляет 
отчий дом ради учёбы в Ду-
ховной семинарии, ибо уже 
в родительском доме уязви-
лось юное сердце любовью 
ко Христу. И шутливо-уважи-
тельное прозвище Архиерей, 
данное ему семинаристами, 
пророчески зрит жизненный 
путь праведника в самом его 
начале. 

И как Иоанн отдал Богу 
сердце своё, так и Василий 
принёс тот же дар Богу. В своё 

время возлюбил Иоанн Хри-
ста всею душою, всецело при-
лепился к Нему и неотступен 
был от Него до конца пребы-
вания Христа на земле. Это 
были три года его «академии», 
где преподавателем стал Сам 
Божественный Учитель, где 
живое слово Нового Завета 
являлось видимым образом. 

Прошёл четыре года ака-
демии и будущий Патриарх 
Тихон, тогда ещё юноша 
Василий. И его взросление 
прошло у ног Спасителя, в 
лоне Святой Православной 
Церкви, и он предзрел Го-
спода, «яко одесную мене 

есть» (Пс. 15, 8). И новое 
уважительное прозвище 
Патриарх, полученное им 
от академических друзей и 
оказавшееся провидческим, 
говорит нам об образе его 
жизни в то время. 

На престол — 
под стрекот 
пулемётов

У Креста Спасителя 
состраж дущим Ему был 
Иоанн. Любимому ученику 
любимую Мать вручает Го-
сподь на заботу о Ней и попе-
чение до конца Её дней. 

У креста, предлежащего 

Русской Православной Церк-
ви — Невесты Христовой на 
земле, — поставляется святи-
тель Тихон, принимая в гроз-
ные годы безвременья на Руси 
подвиг патриаршего служе-
ния. Любимому ученику лю-
бимую Невесту Свою вручает 
Господь на заботу о Ней и со-
хранение. 

Под гром орудий, под стре-
кот пулемётов поставляет-
ся Божией рукой на патри-
арший престол Первосвяти-
тель Тихон, чтобы взойти на 
свою Голгофу и стать святым 
Патриархом-мучеником. 

Не хватит нам времени, 
чтобы перечислить все тру-
ды и подвиги ныне вспоми-
наемых святых мужей. Оба 
они пронесли проповедь 

Евангелия Христова в самых 
жёстких, страшных услови-
ях, окружённые один — зло-
бой языческого мира, другой 
— страшной бесовской зло-
бой отпавших от истины но-
вых богоборцев. 

Повторю слова Патриарха, 
которые мы все не раз слыша-
ли: «Пусть погибнет моё имя 
в истории, только бы Церкви 
была польза». Вот мера подвига, 
вот мера истинного служения. 

Последние 
проповеди

Жизнь апостола Иоан-
на истощается. Ослабевший 
100-летний старец, труже-
ник Христов, говорит послед-
нюю проповедь: «Дети, люби-
те друг друга! Это заповедь Го-

сподня, если соблюдёте её, то 
и довольно». 

Подходит к концу подвиг 
Патриарха-мученика. Льёт-
ся, льётся на Руси кровь му-
чеников. Истощается и его 
жизнь. И звучит его завет: 
«Чадца мои! Все православ-
ные русские люди! Все хри-
стиане!.. Только на камени 
сем — врачевании зла до-
бром — созиждется неруши-
мая слава и величие нашей 
Святой Православной Церк-
ви… и не уловимо даже для 
врагов будет святое имя её и 
чистота подвига её чад и слу-
жителей». «Следуйте за Хри-
стом! Не изменяйте Ему! Не 
поддавайтесь искушению. Не 
губите в крови отмщения и 
свою душу. Не будьте побеж-
дены злом. Побеждайте зло 
добром!» Христова любовь и 
незлобие к врагам — послед-
няя проповедь Патриарха.

Надеюсь, мне удалось отве-
тить на вопрос, почему в один 
день судил Господь праздно-
вать память двух Своих чад 
избранных. И кто, вникнув 
в жизнь двух Божиих людей, 
живших в I и XX веках, дерз-
нёт сказать, что Закон Божий 
дан не для всех и не на все 
времена? Эти два примера 
свидетельствуют нам, что всё 
всегда возможно верующему 
и любящему сердцу. Ибо Го-
сподь и вчера, и днесь, и наве-
ки Тот же. И равные награды 
ждут работавших Ему в пер-
вый час и в последний. 

9 октября 1992 года 

                                       КАЛЕНДАРЬ

Две свечи
Слово архимандрита Иоанна (Крестьянкина)  

9 октября в церковном ка-
лендаре — день памяти сразу 
двух святых: апостола Иоанна 
Богослова и русского Патриар-
ха Тихона (Белавина). Почему 
это совпадение вовсе не слу-
чайно и в чём его глубинный 
смысл, объяснял в своей про-
поведи знаменитый псково-пе-
черский старец архимандрит 
Иоанн (Крестьянкин).

Полную версию 
читайте
на сайте

Святые мужи пронесли 
проповедь Евангелия Христова 
в самых жёстких, страшных 
условиях

Патриарх Тихон. Фото 1920-х годов 

Икона «Апостол Иоанн Богослов» 
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

?
У православных не принято 
кремировать усопших, и это 
понятно: когда Иисус Христос 

придёт судить живых и мёртвых, 
усопшие должны восстать из гробов, 
воскреснуть. Но люди нередко поги-
бают во время катастроф, при по-
жарах, и от них почти ничего не 
остаётся. Может ли это повлиять 
на их посмертную судьбу? 

Николай

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоанна 
Предтечи в Со-
кольниках, бо-
гослов и мис-
сионер прото-
иерей Олег Сте-
няев:

— Все усопшие воскреснут, их 
души войдут в обновлённые тела. 
Мы знаем, что современная наука 
способна восстановить сложный 
организм по одной клетке, потому 
что в каждой клетке тела содержит-
ся информация об организме в це-
лом. Такое возможно даже для учё-
ных, а может ли быть что-то невоз-
можное для Господа? 

Совершенно не важно, в ка-
ком именно состоянии находятся 
останки человека, Господь всё вос-
становит, Ему всё под силу. В Библии 
есть чудесное видение пророка 
Иезекииля: он выходит в поле, усе-
янное человеческими костями, в 
них невозможно разобраться, это 
давно истлевшие останки. И вдруг 
по воле Господа они оживают, сбли-
жаются, обрастают жилами, на них 
вырастает плоть, сверху — кожа, а 
потом Бог через пророка приказы-

вает ожить этим телам — и в них 
возвращаются души, они подни-
маются на ноги. 

Наши тела станут новыми, но 
какими — мы знаем лишь при-

близительно. Святые Отцы учат, 
что по своим духовным и физиче-
ским качествам наше тело будет на-
поминать тело Господа Иисуса Хри-
ста после Его Воскресения. Мы по-
молодеем. Об этом сказано в Кни-
ге Иова: «Тело его сделается свежее, 
нежели в молодости, он возвратит-
ся к дням юности своей». У ново-
го тела не будет болезней и физи-
ческих недостатков, об этом есть 
у пророка Исаии: «Тогда хромой 
вскочит, как олень, и язык немого 

будет петь». И при этом тело каж-
дого человека сохранит индивиду-
альные особенности, оно будет уз-
наваемым для нас. «Искупитель мой 
жив, — говорил праведный Иов. — 

Он в последний день восставит из 
праха распадающуюся кожу мою, и 
я во плоти моей узрю Бога. Я узрю 
Его сам; мои глаза, не глаза друго-
го, увидят Его!» 

Посмертную судьбу человека опре-
деляет не тленная материя, не состо-
яние его праха, а состояние его духа, 
расположение души перед кончиной. 
Если человек умирает в покаянии, 
если он терпелив и благодарен Богу, 
если заботится о ближних, у него есть 
надежда на спасение. Преподобный 
Никита Стифат учил: «В каком состо-
янии застигнута будет душа, сообраз-
но с тем получит и воздаяние».

Какими мы станем, когда воскреснем 
из мёртвых

Посмертную судьбу человека во многом
определяет состояние его духа 
при расставании с земной жизнью

?  Недалеко от нашего дома по-
строили храм, стало очень 
удобно, но кое-что в нём меня 

смущает. Например, установили ми-
крофоны даже в алтаре, и теперь все 
молитвы священников слышны прихо-
жанам. Молодой диакон стоит перед 
Царскими вратами и читает возгла-
сы Богу не с молитвослова, а с элек-
тронного устройства. Не противоре-
чит ли это духу древнего правосла-
вия, нашей исконной традиции?

Лидия Сергеевна

Отвечает профессор 
Московской духовной 
академии, председа-
тель Учебного комите-
та Русской Православ-
ной Церкви протоиерей 
Максим Козлов:

— Установка микрофонов, дина-
миков, использование электронных 
устройств для чтения молитв, если 
это делается разумно и тактично, не 
является нарушением традиции, по-
скольку никак не затрагивает основ 
нашей веры. 

Можно привести такую аналогию: 
в течение многих веков единствен-
ным источником света на вечерних 
и ночных богослужениях были свечи, 
а сегодня практически во всех хра-
мах электрическое освещение. Нель-

зя сказать, что от этого ничего 
не изменилось: когда храм 

освещается только свеча-
ми, в нём создаётся особая 
атмосфера, верующие это 
понимают. Поэтому в на-

чале прошлого века в прес-
се активно обсуждали, мож-

но ли в храмах использовать электри-
чество, зажигать лампы. Некоторые 
священники писали о том, что свечи 
дают тёплый, природный свет, а лам-
пы — холодный, искусственный, не-
которые люди даже видели в электри-
ческом свете что-то демоническое. И 
тем не менее без электричества обой-
тись не удалось, потому что при разум-
ном его использовании оно даёт зна-
чительно больше возможностей, чем 
свечи. 

То же самое с акустической аппара-
турой. Если храм большой, то она по-
могает донести слова и пение до каждо-
го прихожанина. Если же храм малень-
кий, то никакой нужды в динамиках и 
микрофонах, конечно, нет. Особенно 
важно это в храмах со сложной архи-
тектурой, где есть закоулки, куда звук 
почти не доходит. Динамики могут су-

щественно облегчить труд чтецов и ди-
акона: им не нужно заботиться об осо-
бой громкости голоса, а значит, появ-
ляется возможность больше внимания 
уделить чёткой артикуляции, смыслу и 
содержанию того, что они читают. 

Такое же разумное отношение долж-
но быть и к использованию электрон-
ных устройств. Нет принципиальной 
разницы в том, читаете  вы акафист 
с помощью обычного молитвослова 
или пользуетесь при этом гаджетом, — 
важно, что это один и тот же канони-
ческий текст. Традиции необходимо 
уважать и бережно хранить, но они не 
означают закостенелость, полную не-
восприимчивость к любым изобрете-
ниям. Эти изобретения служат на бла-
го, если они помогают донести смысл 
богослужения до присутствующих на 
нём прихожан.

Нарушают ли традицию микрофоны

Праведники в преддверии райских обителей. 
Роспись Виктора Васнецова
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С 11:00 до 20:00, без выходных. 

Тел.: 8-495-689-15-54, 8-926-535-70-84. 

Ул. Советской армии, д. 12, стр. 1 и 2. М. «Марьина Роща». Храм находится на 

территории детского парка «Фестиваль ный», напротив центра «Планета КВН». 

Е-mail: lazarevkniga@mail.ru      Интернет-магазин: lazarevkniga.ru

Несколько тысяч наименований 

православной литературы раз-

личных направлений и жанров по 

умеренным ценам. 

Б О ГАТ Е Й Ш И Й  В Ы Б О Р  П РА В О С Л А В Н Ы Х  К Н И Г 

в фирменном магазине издательства Сестричества во имя 

свт. Игнатия Cтавропольского при храме Святаго 

Духа сошествия на Лазаревском кладбище.

Богатый выбор детских книг православных и свет-

ских издательств. 

Утварь: иконы, четки, восковые свечи, лампадное 

масло, альбомы по иконописи, сувениры, нату-

ральный ладан ручной работы из монастыря 

Ватопед и многое другое.

МОСКОВСКОМУ ХРАМУ на постоянную работу ТРЕБУЮТСЯ: 

• воцерковленные трудолюбивые работницы на уборку 

и кухню, в т. ч. повар. Зарплата договорная, питание, проживание. 

Тел.: 8-926-296-14-47 (звонить с 11:00 до 21:00);

• автодиспетчер (мужчина, москвич, с хорошим знанием

Москвы); водитель-тракторист на подворское хозяйство

(с проживанием, вахта); водители категорий B и С. Зарплата

стабильная. Тел.: 8-926-007-76-88.

• рабочие строительных специальностей, отделочники,

штукатуры, разнорабочие. Зарплата стабильная. 

Тел.: 8-926-206-70-37 (звонить с 11:00 до 22:00). 

з а и н т е р е с о в а н  в  с о т р у д н и ч е с т в е 
c фермерскими хозяйствами,

в т.  ч. на постоянной основе. Тел.: 8-926-296-56-71.

ПРАВОСЛАВНЫЙ 
ХРАМ

К Р А Т К О

Лучше, чтобы 
подчинённые 
любили тебя, нежели 
боялись, потому что 
от боязни рождается 
ложь и лицемерие, 
а от любви — истина 
и усердие.

Святой 
Димитрий Ростовский
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                         ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?  Почему крестят де-
тей, не дожидаясь, 
пока они подрастут 

и сами определят свою 
веру? Можно ли утвер-
ждать, что крещёный ре-
бёнок вырастет хорошим 
человеком?

Виктория

Отвечает член Высше-
го церковного совета Рус-
ской Православной Церк-
ви, настоятель 
храма Благове-
щения в Пе-
т р о в с к о м 
парке прото-
иерей Дими-
трий Смир-
нов:

— Крещение 
приобщает младен-
ца к Богу. Да, дитя ещё ни-
чего толком не понимает, но 
многое чувствует — так поче-
му оно должно быть вне Божи-
ей благодати? После крещения 
верующие родители носят де-
тей в храм, причащают и по-
степенно приучают к богослу-
жению, к иконам, к молитве. 
Приучают надеяться на Бога.

Дети всё впитывают как губ-
ка: если вокруг ребёнка зло, 
папа ругается, мама раздра-
жена, откуда у сына возьмутся 
терпение, смирение, милосер-
дие? Или наши дети видят до-
бро по телевизору? Или учат-
ся ему в компьютерных играх? 
Или приобщаются благодати 
на дискотеках? Ничего этого 
нет, наоборот, детские души 
агрессивно атакует грех. И 
тут одно спасение — храм, где 
есть надежда на то, что душу 
ре бёнка наполнят дивная кра-
сота православного богослу-

жения, великолепие икон, лю-
бовь опытных священников. И 
это важно прививать как мож-
но раньше — не в 14 лет, когда 
в подростке зло уже может рас-
пуститься пышным цветом, а с 
младенчества.

Это понимали давно, ещё 
Святые Отцы. У святого му-
ченика Ипполита Римского, 
жившего в начале III века, есть 
указание: «В первую очередь 
крестите детей. За тех, кото-
рые по малости лет не могут 

говорить о себе, пусть гово-
рят их родители или кто-ни-
будь из родственников». 

Однако крещение — это не 
гарантия достижения духов-
ной цели, а только открытие 
пути. Это важный, но самый 
первый шаг. Крещение ниче-
го не гарантирует. Мы знаем, 
что многие революционеры, 
яростные богоборцы, разру-
шители храмов, убийцы и на-
сильники были в детстве кре-
щены. На что это похоже? Как 
будто на поросёнка надели 
колье с бриллиантами и отпу-
стили его на волю. Он побе-
жал в грязную лужу и всё рас-
терял по пути. Поросёнок в ал-
мазах не разбирается, у него 
нет сознания, а человек дол-
жен понимать, какой высо-
чайший дар дан ему от Бога. И 
это понимание, направление 
воли зависит не от крещения, 
а прежде всего от самого че-
ловека. Даже от родителей да-
леко не всё зависит. При иде-
альном воспитании из ребён-
ка может вырасти негодяй, 
потому что ни Бог, ни роди-
тели не могут «запрограмми-
ровать» человека на добро — 
он выбирает сам, он свободен.

Мы должны сделать всё, 
что можем, для наших детей 
— принести их в храм, кре-
стить, причащать, воспиты-
вать, приучать к добру, пока-
зывать им хорошие книги. Но 
бывает так, что родители всё 
это делают, а ребёнок всё рав-
но тянется ко всякой гадости. 
Потому и появилась поговор-
ка «В семье не без урода». Сла-
ва Богу, если в семье нет таких 
моральных уродов, это боль-
шое счастье, но, к сожалению, 
так бывает не всегда.

Почему крестят 
младенцев

Только в храме душу ребёнка 
может наполнить дивная 
духовная красота

?  Я вспыльчивый, в 
детстве дрался, 
обижал родите-

лей, потом просил про-
щения. Недавно женился, 
и сейчас трудно склады-
вается семейная жизнь. 
Мне хочется быть спо-
койнее, молюсь об этом, 
но не помогает. А психо-
логи говорят, что таким 
людям, как я, держать 
все эмоции в себе вредно. 
Как же быть?

Александр

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Тро-
ицы лейб-гвардии Из-
майловского пол-
ка в Санкт-Пе-
тербурге 
протоиерей 
Константин 
Пархомен-
ко:

— Вспышки 
гнева могут по-
ставить под угро-
зу семью и вообще ис-
портить человеку жизнь. 
Поэтому Церковь учит нас 
миру и кротости: «Научи-
тесь от Меня, ибо Я кроток 
и смирен сердцем, и най-
дёте покой душам вашим». 

Как найти этот покой, 
если у вас бурный темпе-
рамент? На этот счёт есть 
мудрые советы Святых От-
цов. Некоторые из них 
сами имели горячий нрав и 
выработали особый опыт. 
Они отмечали, что склон-
ность человека к гневливо-
сти сама по себе не является 
однозначным злом. Главная 
проблема — не ваш при-
родный темперамент, а то, 
на что он нацелен. Святые 
Отцы не подавляли гнев, а 
перенаправляли его, задава-

ли своей внутренней энер-
гии верную траекторию 
движения. И тогда она слу-
жила на благо. «Есть есте-
ственный гнев, без которо-
го невозможно приобрести 
чистоту, — говорил препо-
добный авва Исайя. — Мы 
не достигнем её, если не бу-
дем гневаться на всё всевае-
мое в нас врагом». 

Об этом же пишет свя-
титель Иоанн Златоуст: 
«Будь гневлив по отноше-
нию к своим грехам, бей 
свою душу, бичуй свою со-
весть, будь строгим судьёй 
и грозным карателем сво-
их собственных грехов! 
Вот польза гнева, для этого 

Бог и вложил его в нас». 
Так что психологи, 

о которых вы го-
ворите, отчасти 
правы. Но толь-
ко отчасти, пото-

му что они редко 
говорят о той ду-

ховной цели, ради 
которой мы должны 

потрудиться. 
Гнев — это естественная 

и важная эмоция, это сила, 
нужная для преодоления 
препятствий. Если человек 
вообще не способен на та-
кую реакцию, если он аб-
солютно невозмутим в лю-
бой ситуации — это ско-
рее признак душевной 
болезни. Но если гнев про-
является как жестокость и 
агрессия по отношению к 
окружающим, он делает че-
ловека грешником и пло-
дит зло. Гнев должен на-
ходиться под контролем 
правильно направленной 
воли, направьте весь ваш 
гнев на собственные гре-
хи и соблазны, и это помо-
жет вам стать горячим, рев-
ностным христианином.

Может ли гнев 
приносить пользу
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Не ищите 
особых ощущений

— Отец Андрей, что значит 
«причастие в осуждение»? 

— Апостол Павел писал, что 
причастие в осуждение быва-
ет в тех случаях, когда мы вос-
принимаем это Таинство как 
что-то обыкновенное, не-
подлинное, чисто символи-
ческое. Святой Павел гово-
рит, что каждый должен ис-
пытывать себя, свою совесть 
и только потом приступать к 
Чаше, потому что тот, кто де-
лает это не осознавая, при-
чащается себе в осуждение: 
«Посему, кто будет есть хлеб 
сей или пить чашу Господню 
недостойно, виновен будет 
против Тела и Крови Господ-
ней… От того многие из вас 
немощны и больны и немало 
умирает».

— Все мы грешники, кто 
же тогда достоин причастия? 

— Никто. Ни один человек 
не достоин благодати Божи-
ей, подаваемой нам в прича-
стии. Мы причащаемся толь-
ко по милости Господа наше-
го Иисуса Христа, Который 
любит нас, хочет всех очи-
стить и спасти. И чтобы до-
стойно причаститься, надо 
сознавать своё недостоин-
ство, свои грехи. Большая 
ошибка — подходить к Чаше с 
чувством, что ты хорошо по-
постился, всё выполнил, вы-
читал и теперь достоин.

— Как понять, что прича-
стие подействовало благо-
датно? Должны ли после 
него возникать радость, во -
одушевление?

— Никакое наше чувство 
не может быть объективным 
критерием. В причастии че-
ловеку подаётся благодать 
Божия, но это не значит, что 
нам передаются тем самым 
какие-то особые ощущения. 

Господь желает, чтобы мы из-
менили свой характер, пове-
дение, перестали грешить, 
а не искали каких-то ярких 
ощущений или приятных 
чувств. Иногда мне говорят: 
«Батюшка, у меня после при-
частия на душе тяжело. На-
верное, я недостойно прича-
стился». Ошибочный вывод. 
Неразумно связывать пере-
мены настроения с духовны-
ми действиями. Плод благода-
ти Божией заключается в объ-
ективном изменении нашей 
личности. Допустим, человек 
часто раздражался, гневался, 
а после причастия у него воз-

никает отвращение к тако-
му поведению: он становит-
ся иным.

Детей нужно 
готовить к Таинству

— Многие родители приво-
дят детей прямо к прича-
стию, воспринимая это как 
целебную или, во всяком 
случае, полезную процедуру. 
То есть пропускают само 
богослужение. Действенно 
ли такое причастие? Нужно 
ли оно детям?

— Малышам тяжело дол-
го стоять, поэтому необходи-
мо приучать их к богослуже-

нию постепенно. В том случае, 
если родители хотят побыть 
на службе, но в ущерб себе 
сознательно идут на жертву, 
приводя детей прямо к при-
частию, — это не является 
чем-то плохим: люди вынуж-
денно соизмеряют свои жела-
ния с реальными обстоятель-
ствами. Но если всё делается 
небрежно, то есть родители 
сами не понимают, что такое 
причастие, и ребёнку не объ-
ясняют, — это, конечно, пло-
хо. Если мы сами не причаща-
емся, мы должны хотя бы ми-
нимально подготовить ребён-
ка: провести вечер накануне 
всей семьёй в спокойной об-
становке, почитать молитвы.

— Как быть, если ребёнок 
начинает кричать перед при-
частием? И почему так про-
исходит?

— Это может случиться по 
разным причинам: иногда из-
за тяжёлой атмосферы в доме 

или из-за того, что малыша 
редко приводят в храм и он 
испытывает здесь диском-
форт. Ни в коем случае нель-
зя ругать его, причащать на-
сильно. Надо спокойно при-
ходить к причастию, а если не 
получилось, значит, прийти в 
следующий раз.

Когда хлеб и вино 
становятся 
Плотью и Кровью

— В какой момент литур-
гии происходит превраще-
ние хлеба и вина в Плоть и 
Кровь Христовы? 

— Правильнее говорить 
«преложение» — этим словом 
мы называем происходящее 
чудо: обычные хлеб и вино ста-
новятся подлинными Телом и 
Кровью Христа, хотя Господь 
оставляет им тот же вид, пото-
му что в противном случае мы 
не смогли бы их вкусить. В ка-
кой именно момент это про-
исходит? Во время песнопе-
ния «Тебе поём...». Сначала диа-
кон обращается к священнику 
со словами: «Благослови, вла-
дыко, святый хлеб». Священ-
ник благословляет и возносит 
молитву ко Господу: «Сотво-
ри убо хлеб сей Честное Тело 
Христа Твоего». Потом диакон 
говорит: «Благослови, владыко, 
святую Чашу». Священник бла-
гословляет и молится: «А еже в 
Чаши сей, Честную Кровь Хри-
ста Твоего». Затем диакон го-
ворит: «Благослови, владыко, 
обоя». Священник благослов-
ляет со словами: «Преложив 
Духом Твоим Святым». После 
чего диакон громко возгла-
шает троекратное «Аминь!» и 
все делают земной — в будни 
— или поясной — в праздники 
— поклон.

— А если происходящее в 
алтаре не слышно в храме? 
Когда же прихожанам кла-
няться?

— Если не слышно, то мож-
но сделать поклон в конце 
«Тебе поём...». Главное — по-
нимать смысл каждой части 
литургии, каждого песнопе-
ния, каждого действия и мо-
литься. Ведь слово «литур-
гия» переводится как «общее 
дело» — все присутствующие 
в храме должны быть в него 
вовлечены.

О бойкой девушке 
и о старой бабушке

— Некоторые прихожане, 
если не готовились к прича-
стию, покидают храм, когда 
Чашу выносят из алтаря или 
ещё раньше. Это нормально?

— Мне кажется, правиль-
нее всем оставаться до кон-
ца службы. Мы собрались 
для того, чтобы причастить-
ся и помолиться. Вместе при-
шли и вместе должны уйти, а 
если человек скоро уходит со 
службы, получается, что он 
пришёл по какому-то част-
ному делу.

— Вам приходилось стал-
киваться с неожиданными 
ситуациями во время прича-
стия? Бывают какие-то слож-
ности?

— Сложности иногда воз-
никают, когда люди подходят 
к Чаше без исповеди, им при-
ходится тут же всё объяснять. 
Если это немощная бабуш-
ка, которая еле дошла до хра-
ма, прошу сразу же отвести её 
к исповедующему священнику 
или ставлю Чашу на престол и 
исповедую сам, а остальные 
причастники при этом ждут. 
Однажды был случай: подо-
шла девушка, открыла уста, а на 
языке у неё — металлическая 
бляшка, пирсинг. Я её прича-
стил, но потом подошёл и по-
просил перед следующим при-
частием пирсинг снять.

Беседовала 
Марина Морозова

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                          

Как подходить к Чаше
О Святых Дарах, поклонах и неожиданных ситуациях в ходе причастия рассказывает протоиерей 
Андрей Рахновский, настоятель московского храма Ризоположения в Леонове

Однажды был случай: 
девушка подошла причащаться, 
открыла уста, а на языке у неё 
— пирсинг
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Отец Андрей Рахновский во время литургии
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РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Агентство. 
Т.: 8 (495) 142-3169, 
8-977-838-6957

 • Помощь в покупке, 
продаже квартир. 
Т. 8-925-602-1581

ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ

 • Выкуп авто. 
Т. 8-929-999-0790! 

Приём строчных 
объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 
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                                           СЮЖЕТЫ

«Aуди» — 
за триптих

И з в е с т н ы й  п е в е ц  и 
продюсер предстал на её 
открытии с неожиданной 
стороны. Он проявил себя 
не только как знаток ико-
нописи, но и как человек, 
для которого коллекцио-
нирование икон — это не-
что большее, чем просто ув-
лечение. 

— Я спать не лягу, пока не 
помолюсь, — заявил он, стоя 
перед образами. — Из дому 
не выйду, пока не помолюсь. 

И это не единственное яр-
кое признание Григория Вик-
торовича. Во время импро-
визированной экскурсии он 
останавливался около раз-
ных икон. И комментарии 
его порой были весьма свое-
образны.

— За этот триптих я отдал 
шестилитровый седан «Aуди 
A8» с тремя телевизорами и 
с двумя холодильниками: 
денег в тот момент не было, 
— поясняет коллекционер. 
— А вот самый дорогой по-
дарок в моей жизни. Друг 
знал, что этот старинный 
образ мне очень нравится, 
что я всегда хотел его при-
обрести. Но приобрёл он и 
мне подарил. 

Про небольшую работу 
мстерского мастера «Зачатие 
святой Анны» Лепс сказал, что 
обошлась она недорого, но 
ценна другим: 

— У меня ведь жена — Анна. 
Поэтому я эту икону и приоб-
рёл.

Не менее любопытны его 
слова об иконе, которой нет 
на выставке, но для его кол-
лекции она очень важна. Это 
— образ Спасителя, подарен-
ный артисту Президентом 
России. 

— Был праздник, на ко-
тором я пел для очень уз-
кого круга людей, — сооб-
щил Лепс, — там ещё вы-
ступали Филипп Киркоров, 
Лариса Долина, Николай 
Басков. И каждому препод-
носили какие- то подар-
ки. Владимир Владимиро-
вич знал, что я люблю ико-
ны. Вот и подарил образ с 
надписью «В.Путин. С ува-
жением». Эта икона у меня 
дома хранится.

Всё началось 
с подделки

На вопрос о том, что для 
него значит эта выставка, 
Григорий Викторович отве-
тил:

— Очень надеюсь, что вы-
ставка понравится людям, что 
они оценят её и порадуются 
за меня.

А ведь началась коллек-
ция… с подделки. 20 лет назад 
к певцу попала работа, по-
корившая его необычайным 
исполнением: на очень ста-
рой доске совсем не старая 
живопись. 

— Я уже тогда понимал, что 
это подделка, — вспоминает 
Лепс, — но уж очень здорово 
выполненная…

С тех пор он начал соби-
рать иконы и приобретал 
только то, что нравилось. Те-
перь в его собрании более 
200 подлинных икон, 192 из 
них выставлены впервые. Са-
мая старая датируется сере-
диной XVI века: тот самый 
«Спас Нерукотворный» — по-
дарок друга.

Открытия 
и традиции

Выставок частных коллек-
ций такого масштаба и ка-

чества не припомнят даже 
специалисты. Об этом ска-
зала нам куратор выставки 
главный научный сотрудник 
Исторического музея Елена 
Михайловна Юхименко. Она 
пояснила, что название экс-
позиции не случайно отсыла-
ет нас к известному произве-
дению Николая Лескова «За-
печатленный ангел»:

— Именно в этом расска-
зе писатель даёт такое опре-
деление иконописной свя-
тыне — «предивное худо-
жество». Свои глубинные 
знания предмета Лесков по-
лучил у двух иконописцев, 
с которыми был лично зна-

ком. Это — петербуржец Ни-
кита Рачейсков и московский 
мастер Николай Силачёв. Ле-
сков очень ценил их работы, 
призывал сделать специаль-
ную выставку только из них. 
Но сегодня известны лишь 
две иконы Рачейскова и пять  
— Силачёва. Так вот две ред-
кие работы Силачёва есть в 
собрании Лепса, и они вы-
ставлены в ГИМе. 

Елена Михайловна рас-
сказала, что на выставке 
представлены и памятни-
ки древнерусского искусства 
XVI-XVII столетий, и про-
изведения официальной ре-
лигиозной живописи XVIII — 
начала XX века, которые не 
относятся к академическому 
направлению, но обнаружи-
вают связь с традиционной 
иконой и живоподобным 
письмом мастеров Оружей-
ной палаты. Особое место 
занимают работы гонимых 
старообрядческих мастеров 
XVIII-XIX веков. 

— Половина выставленных 
икон — старообрядческие, — 
сказала Елена Юхименко. — 
Они дают адекватное пред-
ставление об истории этого 
направления иконописи. Вот 
работы выгодских иконопис-
цев: редчайшие сюжеты, рос-
сийские чудотворцы, «Реки 
Вавилонские», «Душа чистая». 
Московский иконописный 
центр представлен Москов-
ской общиной поморско-
го законобрачного согласия. 

Здесь подписная икона «За-
хария» Фёдора Пронина, при-
хожанина Монинской молен-
ной, там «Спас» из ряда еван-
гелистов московского купца 
Случаева. Это — вещи федосе-
евских иконописцев Преоб-
раженского кладбища, подра-
жающих строгановским… Ря-
дом Романов-Борисоглебск 
Ярославской земли. Далее — 
Палех и Мстера…

По мнению Е.Юхименко, 
посетителей выставки ждут 
открытия. Речь о новых име-
нах, которые малоизвестны 
и специалистам: тот же Си-
лачёв, З.Бронин, И.Краузов, 
Я.Богатенко, А.Бороздин… 
Есть уникальные работы. На-
пример, редчайшая икона 
«Апокалипсис», икона «Со-
творение мира».

— В целом коллекция му-
зейного уровня и высочай-
ших художественных досто-
инств, — убеждена Елена Ми-
хайловна. — И это достойное 
продолжение традиций соби-
рательства. Мне кажется, что 
только такие целеустремлён-
ные люди, как Григорий Лепс, 
могут собрать столь замеча-
тельную коллекцию.

Елена Литовченко
Фото автора

 Выставка работает до 6 
ноября в новом выставоч-
ном зале ГИМа, на 2-м эта-
же музея (Красная пл., 1). 
Есть отдельный вход перед 
Воскресенскими воротами

Как популярный певец Григорий Лепс собрал уникальную 
коллекцию икон

Есть 
уникальные 
работы. 
Например, 
редчайшая 
икона 
«Апокалипсис»

О
дна из самых необычных экспозиций открылась 
в Государственном историческом музее (ГИМ). 
Это — выставка «Предивное художество», на 
которой представлены иконы из собрания Гри-
гория Лепса.

«Спать не лягу, 
пока не помолюсь»
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Зачатие святой Анны. XIX век 

Апокалипсис. Старообрядческий мастер. 1875 год
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Время встречи — 
Пасха

Что такое родословная че-
ловека? Разве это не часть его 
духовной жизни? Не пости-
жение себя самого и своей 
души? Мы много раз убежда-
лись, что именно вера помо-
гает в поиске семейных кор-
ней и открывает самые нео-
жиданные тайны. Однажды 
это буквально прозвучало в 
нашем общении с незнако-
мой женщиной из далёкого 
украинского села. 

— Вы только на Пасху к нам 
приезжайте, — попросила 
она, — в такой день вас здесь 
все примут, всё расскажут, ни-
чего не утаят.

Это был важный совет, ведь 
в работе по составлению ро-
дословных иногда приходит-
ся быть не только журналиста-
ми, историками, краеведами, 
но и детективами. В этот раз 
нам предстояло поднять це-
лый пласт семейной истории, 
о котором нынешние пред-
ставители этого рода поч-
ти ничего не знали. Они — 
урождённые москвичи. А по-

койный глава семейства поч-
ти ничего не рассказывал о 
прежних страницах фамиль-
ной летописи. Впрочем, и ле-
тописи как таковой не было, и 
фамилия, как выяснилось, зву-
чала у предков иначе.  

Осталась объёмистая за-
писная книжка отца с множе-
ством телефонов и адресов, 
но чьи они, никто из детей не 
знал. Стали обзванивать всех 

подряд, писать письма. Так и 
откликнулась из Волыни не-
ведомая москвичам родствен-
ница Мелания Андреевна, ко-
торая и пригласила на Пасху.

Действительно, пасхальные 
празднества открыли нам и 
двери, и сердца новых знако-
мых. Несмотря на некоторую 
настороженность по отноше-
нию к гостям из Москвы и же-
лание отдельных собеседни-

ков общаться исключитель-
но на мове, разговор по душам 
получился. Особенно после 
совместного освящения кули-
чей, праздничного богослуже-
ния и крестного хода. Выясни-
лось, что ещё в ходе столыпин-
ской реформы одна здешняя 
семья переехала на Смолен-
щину, там создала крепкое хо-
зяйство, но после революции 
оказалась под угрозой раску-
лачивания и спешно перебра-
лась в Москву. Украинскую фа-
милию при этом поменяли на 
русскую, чтобы следов не оста-
лось. Лишь теперь эти следы 
удалось отыскать — к радости 
всех родственников.

Благословения 
до Афона довели

Ещё один герой наших изы-
сканий оказался весьма на-
божным человеком. И это по-
началу даже несколько ослож-
нило работу. Речь о народном 
артисте России Алексее Пав-
ловиче Мартынове. Извест-
ный оперный певец, профес-
сор Московской консервато-
рии, он был очень важным зве-
ном в построении очередного 
генеалогического древа. Но 
рассказывать о сокровенном 
Алексей Павлович предпочи-
тал только с благословения 
священнослужителей. Один 
из его духовных наставников 
– московский протоиерей Ар-
темий Владимиров – широко 
известен и вполне доступен. 

Однако некоторые страни-
цы фамильной истории тре-
бовали особых благослове-
ний. Дело в том, что профес-
сор Мартынов много трудился 
на Афоне, где помогал ставить 
голоса монахам Свято-Панте-
леимонова монастыря. При-
шлось добраться до Святой 
горы, а там познакомиться с 
отцами Макарием, Исидором 
и даже с тогдашним настояте-
лем обители, игуменом Иере-
мией, недавно почившим. Так 
что благословениями обза-
велись, пожалуй, с запасом. А 
профессор Мартынов оказал-
ся ещё и прямым потомком 
священника-новомученика. 

Чокпо рядом 
с Библией

Нам довелось углубиться и 
в историю древнего корей-
ского рода, ветви которого 
расцвели в Москве. Но, чтобы 
установить некоторые род-
ственные взаимосвязи, при-
шлось отправиться в Южную 
Корею. 

Мы как бы проделали об-
ратный путь, по которому 
150 лет назад многие корей-
цы пришли в Россию. И на 
этом пути они обретали пра-
вославную веру. Тогда, в 1869 
году, предки нынешней мо-
сквички, физика-ядерщи-
ка по образованию, вместе с 
другими корейцами обосно-
вались в уссурийской тайге 
при поддержке русской вла-

сти. Начать новую жизнь им 
с успехом помогали и право-
славные священники-мисси-
онеры. Уже тогда говорили, 
что более верного православ-
ного, чем кореец, принявший 
православие, не найти. И се-
годня потомки первых пере-
селенцев оказались образцо-
выми прихожанами москов-
ского православного храма.

Что же касается родо-
словия, то у многих корей-
цев есть знаменитые кни-
ги чокпо, в которых ведётся 
поимённая история рода на 
протяжении многих веков. 
Конечно, сохранять эти кни-
ги в разные времена было не-
просто, да и древнекорей-
ский язык сложен. Но с пе-
реводчиком и Божией помо-
щью разобрались.  

Зайти в храм 
и вспомнить всё

А уж в истории русских се-
мей без Церкви не обойтись. 
Для тех, кто ищет родствен-
ников, живших в XIX веке, са-
мые ценные источники — кре-
стильные архивы, исповедаль-
ные книги, духовные росписи. 
В этих документах отмеча-
ли имена и фамилии, возраст, 
профессии людей, состав се-
мьи, данные о крёстных и мно-
гое другое. Хранили их в архи-
вах храмов, а в советское вре-
мя часто передавали в мест-
ные архивы. Можно их найти 
и в Архиве древних актов в Мо-
скве и в Питере. Нам удалось 
таким образом добыть немало 
ценных сведений.

Начинать составлять свою 
родословную лучше так: сесть 
за компьютер и постарать-
ся вспомнить всё. О своей 
биографии и о родственни-
ках, сначала ближайших, по-
том всё дальше. Опросить их 
подробно. Провести ревизию 
всех документов, включая фо-
тографии, а потом заняться 
поиском в Интернете: иногда 
простой запрос даёт неожи-
данный результат. Отправить 
запросы во всевозможные ар-
хивы — местные и федераль-
ные. Можно, например, обра-
титься и в Русское генеалоги-
ческое общество в Петербур-
ге: там помогут, если поиск 
этот интересен с историче-
ской точки зрения. Самый 
богатый на информацию ин-
ститут — это, конечно, Архив 
древних актов. Ну а место, где, 
скорее всего, может помочь 
чудо, разумеется, Церковь и 
церковные архивы.  

Записал Валерий КОНОВАЛОВ

 Эл. почта Сердюковых: 
michael_serdukov@mail.ru

ТЕМА                                                          

Как составить 
свою родословную

Вера помогает 
в поиске 
семейных корней

Сначала нужно 
сесть за компьютер 
и постараться вспомнить всё

У
же много лет 
журнали-
сты Викто-
рия и Миха-
ил Сердюковы 

увлечены темой родо-
словия, поиском генеа-
логических корней и от-
ветвлений тех или иных 
родов. Они подготовили 
несколько книг об исто-
рии разных семей, по-
могают людям больше 
узнать о своих предках 
и родственниках. В этом 
деле им сопутствует 
вера. Некоторыми сво-
ими наблюдениями они 
поделились с нами.

Журналисты-генеалоги 
Виктория и Михаил Сердюковы
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                                           КУЛЬТУРА

У
никальная выстав-
ка работает в Му-
зее древнерусской 
культуры и искус-
ства им. Андрея 

Рублёва — «Иконы эпохи 
Николая II». Замечательна 
сама идея соединить период 
власти последнего русско-
го императора с расцветом 
оте чественной иконописи. 
Кураторы выставки Надежда 
Герасименко и Жанна Белик 
проследили любопытную 
взаимосвязь между боль-
шой политикой и церковным 
художеством. 

Творческий подъём 
после царского 
манифеста

Важную роль сыграл цар-
ский Манифест 1905 года о 
веротерпимости: он дал сво-
боду приверженцам старой 
веры, и это стимулировало 
их искусство. В экспозиции 
есть интереснейший раздел, 
посвящённый древней ико-
не. Здесь находятся раритеты, 
предоставленные Рогожской 
общиной Русской православ-
ной старообрядческой церк-
ви. На иконе «Великомученик 
Прокопий и праведный Иов 
Многострадальный» мож-
но увидеть редкий архитек-
турный пейзаж — изображе-
ние Рогожской слободы. Об-
раз «Богоматерь на престоле 
с пророками Давидом и Со-
ломоном» работы мастера Ва-
силия Гурьянова происходит 
из старообрядческой Успен-
ской церкви на Апухтинке в 
Москве.

Первая икона 
преподобного 
Серафима

Ещё одним стимулом для 
церковного художества стали 
личные царские заказы и об-
разы, которые преподносили 
в дар членам императорской 
семьи. Выразительный при-
мер — коронационная икона 
«Святитель Николай и муче-
ница царица Александра». На 
ней изображены патрональ-
ная святая супруги Николая II
и святитель Николай Чудо-
творец — небесный покро-
витель самого императора. 
Рядом можно увидеть скла-
день с изображением равно-
апостольной княгини Ольги 
— его подарили царственным 
супругам жители Царского 
Села, когда в августейшей се-

мье родился первый ребёнок, 
дочь Ольга.

— Большое значение для 
иконописи имело церковное 
прославление русских святых, 
происходившее по инициа-
тиве и при личном участии 
самодержца, — рассказывает 
Жанна Белик. — В 1903 году 
царь лично инициировал ре-
шение о канонизации Сера-
фима Саровского. Тогда же 
была написана представлен-
ная на выставке икона «Пре-
подобный Серафим с жити-
ем». Её авторы, монахини Се-
рафимо-Дивеевской обители, 
создали достоверный образ 
на основе прижизненных 
портретов святого.

Божия Матерь 
появилась 
накануне сражения

Своё отражение в иконо-
писи нашли и трагические 
военные события. На иконе 
«Святитель Николай Чудо-

творец с апостолами Петром 
и Павлом» мы видим изобра-
жение военного корабля. Его 
прообразом послужил флаг-
ман Тихоокеанской эска-
дры броненосец «Петропав-
ловск», который подорвался 
на мине близ Порт-Артура 31 
марта 1904 года.

В годы Первой мировой 
вой ны особым почитани-
ем стала пользоваться икона 
«Явление Богоматери рус-
ским воинам в Августовских 
лесах». Её история связана с 
городком Августов на терри-
тории Польши. В канун сра-
жения под этим местечком 
в сентябре 1914-го русские 
воины увидели в небе образ 
Пресвятой Девы. На одной 
руке она держала Младенца 
Иисуса, а другой указывала 
на запад. Вскоре произошёл 
бой с объединёнными сила-
ми немецкой и австрийской 
армий. Русские одержали по-
беду. История явления была 

опубликована в прессе, рас-
сказ сопровождала иллю-
страция — со слов очевид-
ца, она легла в основу иконо-
графии. Так газетная публи-
кация стала источником для 
произведений иконописи. 

Картье и Тиффани 
обращались 
к нашим ювелирам

Н е л ь з я  р а в н о д у ш н о 
пройти мимо представлен-

ных в экспозиции шедев-
ров ювелирного мастерства 
— окладов, рам, икон, пас-
хальных яиц. Один из кре-
стов просто завораживает 
тончайшей техникой резь-
бы по перламутру (этот ма-
териал настолько твёрд, что 
его приходилось резать под 
водой, чтобы тем самым ох-
лаждать хрупкий, но твёр-
дый материал).

— Лучшим ювелирным и 

иконописным мастерским 
в России присваивали офи-
циальное звание поставщи-
ков Императорского двора, 
— объясняет Жанна Белик. 
— Они получали первые 
премии на меж ду народ-
ных выставках. Такие юве-
лирные бренды, как Картье 
и Тиффани, заказывали у 
русских ювелиров предме-
ты для продажи в своих ма-
газинах. Это происходило 
только в царствование Ни-
колая II. 

«Никола Раненый» 
для адмирала 
Колчака

Завершает экспозицию 
«Никола Раненый» — образ, 
связанный с трагическими 
событи ями Ок тябрьско-
го переворота в Москве. На 
нём воспроизведено стено-
писное изображение свя-
того на Никольских воро-
тах Московского Кремля, 
после того как в октябре 
1917 года каменную кладку 
разрушило прямое попа-
дание снаряда, пущенного 
большевиками. Лик святи-
теля при этом не постра-
дал, что было воспринято 
как чудо.

Как считают учёные, эта 
икона в годы Гражданской 
войны была подарена руко-
водителю Белого движения 
адмиралу А.В.Колчаку.

Елена 
Литовченко

 Выставка открыта 
до 23 октября. Адрес музея: 
Андроньевская пл., 10

Редчайший случай: 
источником для написания 
Богородичной иконы 
стала газетная публикация 

Чем Николай II 
помог церковному 
искусству
На необычной экспозиции в Москве можно обнаружить связь 
между святыми иконами и большой политикой

ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß при храме Святаго Духа 
сошествия на бывшем Лазаревском кладбище г. Москвы 
при ни ма ет за ка зы на ИКО НЫ И ИКО НО СТА СЫ, МЕРНЫЕ ИКОНЫ.

Иконы пишутся в соответствии с православными канонами, в иконописной 
мастерской сохраняются и развиваются традиции древнерусской иконописи 
XV–XVI веков. 
• Технология письма православной иконы. Покрытие сусальным золотом 
(золочение), ассист, использование природных минералов и полудрагоцен-
ных камней. 
• Разрабатыва ют ся сюжеты новых иконографий новопрославленных святых. 
• Работают профессиональные иконо пис цы с многолетним стажем, выпуск-
ники Иконописной школы Мос ков ской Духовной Акаде мии, члены Союза 
иконописцев.

www.ikona-divo.ru Тел.: 8-926-296-56-71. Е-mail: lazarev.divo@mail.ru

«ÄÈÂÎ»

ОБШИРНЫЙ ВЫБОР ПРАВОСЛАВНЫХ КНИГ в Северо-Восточном округе 
гор. Москвы — при храме преподобного Сергия Радонежского в Бибиреве, 

магазин «Аз. Буки. Веди» 
(филиал издательства Сестричества во имя свт. Игнатия Ставро поль ского). 

Православная литература, иконы, церковная утварь, подарки и сувениры. 
Ждем Вас ежедневно с 9:00 до 20:00 по адресу: ул. Костромская, 7. 

М. «Бибирево». Тел.: 8-926-518-92-31.
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Богоматерь Августовская. Около 1915 года 
Святитель Николай Чудотворец с апостолами Петром 

и Павлом. Конец XIX — начало XX века
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Р
еспублика Кон-
го — одна из са-
мых неблагопо-
лучных стран 
мира: преступ-
ность, нищета, 

насилие, эпидемии. Грече-
ская монахиня Нектария 
прожила здесь восемь лет. 
Её давней мечтой было — 
помогать африканцам, ко-
торые хотят принять истин-
ную веру. Вот что она рас-
сказала о себе и о своём 
служении.

Из министерства 
экономики — 
в монастырь

До пострига у меня была 
успешная карьера: работа-
ла в министерстве экономи-
ки Греции, возглавляла один 
из отделов. Тогда же вступи-
ла в Общество помощи аф-
риканцам. Мы шили хитоны 
для крещения, делали малень-
кие иконочки и клали их в по-
сылки вместе с одеждой и ле-
карствами.

Мне хотелось стать монахи-
ней, но моя мама болела, и я не 
могла её оставить. Когда мама 
упокоилась, я пришла в мона-
стырь святителя Нектария на 
острове Эгина. Духовник уз-
нал о моей мечте и благосло-
вил меня поехать в Конго, в го-
род Колвези, расположенный 
в горах на юге страны.

Думала ли об опасностях? 
Знаете, когда принимаешь 
решение что-то делать во бла-
го Церкви, об опасностях не 
вспоминаешь.

Обитель не для всех 
желающих 

В Колвези я познакомилась 
с миссионерами епархии: с 
владыкой Мелетием, ныне 
он митрополит Катангский, с 
ещё одним монахом и с дву-
мя гречанками — монахиней 
и 90-летней вдовой, которая 
давно трудилась в миссии.

Недалеко от города есть пра-
вославный монастырь, там 
игумен — грек с Афона и во-
семь человек братии, все аф-
риканцы. Они построили цер-
ковь в честь Святых Апостолов, 
обрабатывают землю, выра-
щивают овощи. Даже козоч-
ки у них есть. Епархия помога-
ет монастырю, а монастырь — 
епархии. Есть и второй мона-
стырь, женский, в нём — пять 
монахинь-африканок.

Духовник обеих обителей — 
владыка Мелетий. Он следит за 
духовной жизнью братии и се-

стёр. В монастырь приходят 
желающие принять постриг, 
но относятся к ним сдержанно: 
должно пройти немало време-
ни, чтобы африканцы поняли, 
что такое монашество и мона-
шеские обеты.

В епархии мы пекли хлеб из 
кукурузной муки для рабочих, 
священников, а также для си-
ротского приюта и двух мо-
настырей. Я занималась под-
готовкой крещений, катехи-
зисом для детей и женщин. От 
каждого храма к нам присыла-
ли для катехизаторских заня-
тий как минимум одного че-
ловека, их нужно было обу-
чать, чтобы потом они сами 
могли учить основам христи-

анской веры людей в своих сё-
лах. Общались мы в основном 
на французском. Но у нас была 
и школа греческого языка, 
чтобы местные жители могли 
читать Евангелие по-гречески.

Конголезцы ждут 
материальной 
помощи

В Южном Конго 140 пра-
вославных храмов, 70 право-
славных священников-афри-
канцев, все они находятся под 
духовным руководством вла-
дыки Мелетия. Для клириков 
проводят регулярные семи-
нары. Рядом с каждым нашим 
храмом — школа. Обычно свя-
щенник является здесь одно-

временно и учителем. В на-
шем миссионерском центре 
— пять школ: начальная, сред-
няя, неполная средняя, швей-
ная школа для девочек, сель-
хозтехникум. Есть ещё шко-
ла для неграмотных взрослых.

Африканцы очень хотят уз-
нать о православии. Они по-
нимают, что их культура — ма-
гия, и стремятся с ней порвать, 
боятся её. Они слышали, что в 
Православной Церкви магия 
не имеет силы, и хотят присо-
единиться к Церкви, что-
бы уберечься от колдовства. 
Очень многие из них проходят 
крещение. Но проблема в том, 
что они легко приходят к пра-
вославной вере и легко отпа-
дают от неё... У них нет тради-
ции православия, нет духовно-
го воспитания, чтобы понять 
его богатство, ощутить глуби-
ну. Там очень медленно про-
исходит духовный рост. Нуж-
но много времени и терпения, 

чтобы появились традиции.
Ещё одна огромная проб-

лема — нищета. Люди ждут 
материальной помощи, что-
бы приходили контейнеры 
с одеждой, с обувью, с лекар-
ствами. И Греция, несмотря 
на собственные трудности, 
помогает. Сейчас греки жерт-
вуют даже больше, чем рань-
ше. В нашем монастыре весь 
нижний этаж корпуса полон 
вещей для отправки в Африку.

Что главное 
для спасения 

Мне очень понравился 
местный народ — спокой-
ные, простые люди. Не руга-
ются между собой, очень бо-
ятся кого-то обидеть, ведь 
обиженный человек может 
пойти к колдуну.

Их впечатляют технические 
достижения белых, но мы бы 
хотели, чтоб их больше впечат-
ляла глубина духовности. С аф-
риканцами часто нужно разго-
варивать как с детьми, а если на-
чинаешь говорить о серьёзных 
вещах, им трудно тебя понять, 
даже если это взрослые люди...

Иногда они говорили мне: 
«Вы, белые, спасётесь, а мы, чёр-
ные, не спасёмся». На это я отве-
чала: «Цвет кожи не имеет зна-
чения. Главное — чтобы душа 
была чистой и славила Бога».

Ольга Рожнёва

«Вы, белые, спасётесь, 
а мы, чёрные, не спасёмся…»
Как в Конго избавляются от колдовства и становятся православными

Многие в Конго хотят стать 
христианами, чтобы порвать 
с традиционной магией

Полную версию 
читайте
на сайте
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В гостях у матушки 
Нектарии
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Православные священники-африканцы 
с греческим епископом в Конго
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Епитимья 
бывшего разбойника

Первый мой рассказ о святом 
Варваре, жившем в IX веке.

Варвар был родом из Северной 
Африки и вместе с арабским вой-
ском в 828 году принимал участие 
в походе на Никополь. Там войско 
было разбито, после этого Варвар 
стал разбойником — грабил и уби-
вал одиноких путников.

Однажды он зашёл в храм за свя-
щенником, которого хотел убить и 
ограбить. Там шла служба, и вдруг он 
видит ангелов, во всём блеске вели-
чия сослужащих иерею. Его это так 
поразило, что он принёс исповедь 
этому священнику и попросил его 
крестить.

Варвар сам наложил на себя епи-
тимью: ушёл в горы, обвязав себе 
цепью шею, руки и ноги, и передви-
гался, как звери, — ползком или на 
локтях и коленях. Так он жил в пол-
ном одиночестве несколько лет. Од-

нажды охотники перепутали его со 
зверем и застрелили из лука. Поняв 
свою ошибку, они принесли тело 
священнику, который узнал Варвара 
и похоронил по-христиански. По-
том его мощи стали источать миро, 
от которого исцелялись люди. Автор 
Жития святого Варвара пишет, что 
этим миром была исцелена его дочь.

Лев Толстой 
переиначил 
древнее житие

Преподобный Моисей Мурин 
(330-405) — египетский христиан-

ский святой эфиопского происхож-
дения — до покаяния был главарём 
шайки, грабившей и убивавшей лю-
дей. Несколько десятилетий подви-
зался в монастыре под руководством 
аввы и получил власть над бесами. В 
конце жизни был рукоположен в 
пресвитера, собрал вокруг себя 75 
учеников. Был убит разбойниками. 

Преподобный Иаков Постник 
(VI век) был жителем Финикии — 
ныне Ливан. Его житие в трансфор-

мированном виде легло в основу по-
вести Льва Толстого «Отец Сергий». 
Достигший больших духовных да-
ров отшельник Иаков исцелил при-
шедшую к нему отроковицу от бес-
нования, но впал с нею в грех блуда. 
Чтобы избежать позора, он убил де-
вицу и бросил тело в реку. Устрашив-
шись этого согрешения, он пришёл 
в монастырь и исповедовал перед 
всей братией свои смертные грехи. 
Потом долго странствовал по пусты-
не, пока не поселился в пещере, что-
бы в безмолвии и посте каяться пе-
ред Господом. 

В той стране случились засуха и 
лютый голод. Люди стали просить 
молитв у отшельника Иакова. И ког-
да тот вознёс молитву, пролился 
обильный дождь. Это было знаком 
Божьего прощения.

Преподобномученик Антоний 
Карейский (погиб в 1516 году) был 
родом с Волыни. В юности попал в 
шайку разбойников и убил человека. 
Игумен из монастыря в Белостоке, к 

которому он пришёл на покаяние, от-
правил юношу на Афон отмаливать 
грехи. Там он нашёл старца, который 
постриг его в монахи.

После многолетних аскетиче-
ских и молитвенных подвигов Ан-
тоний отправился в город Фесса-
лоники, который тогда уже был под 
властью османских поработителей. 
Он вошёл в церковь, превращённую 
в мечеть, и стал на коленях молиться 
Христу, истинному Богу. Был схва-
чен, претерпел страшные мучения 
и предан сожжению.

Три года плавания 
с прахом жены 
и молитвой

И в заключение — рассказ о двух 
наших великих отечественных свя-
тых, до покаяния совершивших 

убийство. Это преподобные Три-
фон Печенгский (1495-1583) и 
Варлаам Керетский (1505-1590). 
Оба были самыми почитаемыми 
святыми Русского Севера, оба пока-
янием в смертном грехе (один убил 
возлюбленную, другой — жену) пре-
образили свою жизнь и достигли 
высочайших духовных даров от Го-
спода. И ещё одна деталь: они знали 
друг о друге, встречались, у них был 
общий духовник — преподобный 
Феодорит Кольский (1481-1571).

Преподобный Трифон (мирское 
имя — Митрофан) родился в Торжке 
в семье священника, после военной 
службы стал атаманом разбойничь-

ей шайки. Обладал большой физи-
ческой силой, во время ссоры ударил 
свою избранницу, и она умерла. В рас-
каянии он ушёл на Север и там встре-
тился с преподобным Феодоритом. 
Затем монах Трифон основал на реке 
Печенге самый северный монастырь 
в мире. Из Собора Кольских святых 
116 человек — это ученики и чада 
преподобного Трифона Печенгского.

Преподобный Варлаам (мирское 
имя — Василий) родился на берегу 
Белого моря. После женитьбы стал 
священником. Жену убил во время 
чина изгнания бесов. Причину раз-
ные источники трактуют по-разно-
му: от трагической случайности до 
убийства «по ревности». 

Будущий святой пришёл на покая-
ние к преподобному Феодориту, ко-
торый назначил ему епитимью: вы-
копать тело, перенести его в гробу 
на ладью и возить с молитвой остан-
ки ежедневно по морю, пока они не 
истлеют. Через три года, когда тело 
истлело, отцу Василию было разре-
шено похоронить жену. В монаше-
ском постриге он получил имя Вар-
лаам. После этого он затворился, 
много лет провёл в посте и молит-
ве, обрёл дар исцеления, чудотворе-
ния и прозорливости.

Может ли убийца 
и насильник 
стать святым

Автор многих книг, член Союза 
писателей и Союза журналистов 
России Владимир Вигилянский —
один из самых известных 
церковных публицистов. 
Возглавлял пресс-службу 
Патриарха, сегодня — 
настоятель храма Святой 
мученицы Татианы при МГУ 
и духовник гимназии святителя 
Василия Великого. Его записи 
в «Фейсбуке» читают многие 
пользователи Интернета.

Из блога протоиерея 
Владимира 
Вигилянского

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, редакция.  
ELmail: krest@zbulvar.ru 

В моей священнической практике были случаи, когда мне 
исповедовались самые страшные злодеи, каких можно вообразить, — 
убийца (он мне так и сказал: «Я киллер»), насильник-педофил и сатанист. 
Не могу в подробностях говорить о них — тайну исповеди никто не 
отменял, но скажу только одну вещь: уже одно то, что у них нашлись силы 
прийти и покаяться Богу в содеянном, накладывает на нас всех запрет 
вершить свой «небесный» суд над любым грешником. Осуждать зло — 
да! Но не выносить свой приговор людям! 

Мне хотелось бы рассказать о шести убийцах, получивших после 
искреннего покаяния не просто спасение, но причисленных к лику святых. 
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Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Помогите алтарнику Юрию
Алтарник Юрий Красно-

щёков из московского храма 
Святого Митрофана Воро-
нежского на Хуторской ули-
це нуждается в помощи. Ему 
сделали сложную операцию, 
и теперь предстоит длитель-
ный период восстановления. 
Несколько месяцев он будет 
передвигаться на костылях 

и не сможет служить в церк-
ви. А семья у него немалая: 
две маленькие дочки, млад-
шей, Дусеньке, три года.

Юрий и его семья будут 
благодарны за вашу помощь 
и молитвы. Пожертвования 
можно перевести на его кар-
точку в Сбербанке: 

5336 6900 5548 9779.

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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Самый 
красивый вид — 
со звонницы

Добраться до городка Ки-
риллова, который раньше 
был слободой при обители, 
можно из Череповца либо 
из Вологды на рейсовом 
или экскурсионном автобу-
се. Удобно и на личном авто-
мобиле. Я выбрал экскурсию, 
чтобы получить максимум 
информации.

Первое впечатление — се-
годня здесь многое рестав-
рируется. Но к концу года ра-
боты закончат, и уже следую-
щей весной архитектурные 
шедевры предстанут в пол-
ной — обновлённой — красе.

Грандиозный комплекс 
включает 11 больших и ма-
лых храмов, 14 башен, жилые 
и хозяйственные постройки. 
Обычно паломников сразу 
ведут в главный, Успенский, 
собор ХV века. Это одна из 
первых каменных построек 
Русского Севера с древними 
святынями и с уникальным 
иконостасом.

В звоннице храма находит-
ся музейная выставка «Коло-

кольный мир». Поднимаюсь 
на самый верхний ярус: дух 
захватывает от того,  как кра-
сиво! Теперь понятно, поче-
му Белозерье называют рус-
ской Фиваидой. Египетские 
отшельники находили уеди-
нение в пустыне, а для рус-
ских самое родное и нетро-
нутое — здесь, на просторах 
лесов и озёр.

По указанию 
Божией Матери

Белозерский монастырь 
основал в 1397 году препо-
добный Кирилл, ученик Сер-
гия Радонежского. Со сво-
им сподвижником Фера-
понтом он выкопал на бере-
гу Сиверского озера пещеру 
и там провёл годы в посте и 
в молитве. Незадолго до это-
го он слышал голос Божи-
ей Матери: «Кирилл, иди на 
Белоозеро. Я уготовила тебе 
место, где можно спастись». 
Взойдя на гору Мауру, святой 
узнал местность, показанную 
ему Богородицей. 

До этой горы от монастыря 
идти 8 километров. Если у вас 
есть силы, надо обязательно 
туда подняться. На вершине 

лежит камень с углублением, 
напоминающим след челове-
ческой ноги. Есть версия, что 
так чудесным образом запе-
чатлелся след стопы препо-
добного Кирилла.

Его мощи лежат под спудом 
в церкви Святого Кирилла. 
Это единственный постоян-
но действующий храм мона-
стыря. В нём находятся наи-
более почитаемые образы: 
чудотворная икона Божией 
Матери Одигитрии, прине-
сённая по преданию основа-
телем монастыря из Москвы, 
и образ Успения Божией Ма-
тери работы святого Андрея 
Рублёва.

О торговле,
о политике 
и о монашеской 
жизни

Укрепляя Кирилло-Бе-
лозерский монастырь, Мо-
сква боролась за влияние на 
Русском Севере с независи-
мым Новгородом. Именно 
здесь был проложен торго-
вый маршрут из Москвы к Бе-
лому морю. Вплоть до эпохи 
Петра I монастырь активно 
занимался поставками соли, 
рыбы и других товаров. Во 
времена Смуты обитель не раз 
осаждали польские и литов-
ские интервенты — отважные 

монахи давали врагам отпор.
Но главное значение мона-

стыря — духовное. Преподоб-
ный Кирилл положил в осно-
вание обители строгий устав 
и требовал его выполнения. 
Кстати, именно тут в спорах 
об устройстве монашеской 
жизни Кирилл и Ферапонт 
разошлись во взглядах, и по-
следний вынужден был отой-
ти в сторону: в 15 верстах от 
Кириллова монастыря он ос-
новал свою, более вольную и 
более богатую обитель. У Ки-
рилла между тем порядки со-
блюдались со всей строго-
стью и без исключений.

Княгине 
не позволили 
нарушить устав

Однажды сюда приехала 
княгиня Агриппина, жена бе-
лозерского князя Андрея Дми-

триевича. Она хотела угостить 
братию рыбой, но был пост. 
Несмотря на её просьбы, пре-
подобный не позволил нару-
шить устав. Да что там жена 
князя! Даже молодому царю 
Ивану, позже прозванному 
Грозным, когда он припозд-
нился и пропустил время тра-
пезы, было отказано в прось-
бе поужинать! «Государя бо-
имся, но прогневить Бога ещё 
страшнее», — сказал само-
держцу монах. И остался Иван 
Васильевич без ужина. 

Мёд и вино к трапезе уме-
ренно разрешались только 
по праздникам. Не позволял 
Кирилл инокам просить ми-
лостыню в городах, заставлял 
кормиться плодами собствен-
ных трудов. Принимал лишь 
скромные пожертвования. В 
XVII-XVIII веках монастырь 
стал богаче благодаря усили-
ям самих насельников: мона-
хи усердно обрабатывали зем-
ли и не только кормили сами 
себя, но и помогали нуждаю-
щимся, они устроили в обите-
ли больницы для мирских лю-
дей и приюты для нищих.

Посетить монастырь мож-
но в любое время года, но 
лучше всего 22 июня — в день 
преставления преподобного 
Кирилла Белозерского, и 15 
сентября — в день мучениче-
ской кончины в 1918 году Вар-
сонофия, епископа Кириллов-
ского. В эти даты здесь прово-
дятся особо торжественные 
богослужения и крестный ход.

Юрий Красавин
Фото автора

«Государя боимся, но прогневить 
Бога ещё страшнее», — сказал 
святой самодержцу

В гостях у святого 
Кирилла Белозерского

Почему крупнейший русский 
монастырь оставил без ужина 
царя Ивана Грозного

В старой части Кирилло-
Белозерского монастыря

К
ирилло-Белозерский 
монастырь в Вологод-
ской области — круп-
нейший в Европе. Его 
двухкилометровые сте-

ны охватывают площадь 12 гек-
таров. Но не ради этих масшта-
бов сюда каждый год приезжают 
тысячи паломников. 

Покров 
с изображением 
святого Кирилла 
Белозерского

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

ре
кл

ам
а 

30
30

ре
кл

ам
а 

18
26


